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En la mira de la FAS dos 
presidentas municipa-
les del sur de Sonora

Ya no 
e s 
u n a , 

son dos las 
a l ca ldesas 
con sendos 
procesos en-
caminados a 
su destitu-

ción. Por una 
parte, María del Rosario Quin-
tero Borbón, de Navojoa, y Sara 
Valle Dessens, de Guaymas. 

A estas alturas han aflorado 
numerosos casos de corrupción 
y ya intervino la Fiscalía Antico-
rrupción del Estado e investiga. 
En lo que toca a la presidenta 

g u a y m e n -
se, cabe re-
cordar que 
en 1998 fue 
des t i tu ida 
como al-
caldesa, de 
modo que ya 
cuenta con 
experiencia 

en esto y, como dijo aquel, esta 
vez le va a doler menos 

¿Tendrá Célida delirio 
de persecución? La 
alcaldesa anda fuerte-
mente custodiada por 
28 escoltas 

La que va 
de tumbo en 
tumbo es la 
alcaldesa de 
Hermosillo, 
Célida Ló-
pez Cárde-
nas, hoy por 
hoy la más 
impopular 

de quienes gobiernan en los 72 
municipios en Sonora. Nos di-
cen que gobierna de tal mane-
ra, que parece que quiere tomar 
venganza hasta contra quienes 
la miran mal, todo le molesta y 
seguramente padece de delirio 

de persecución; es que, nos in-
forman, tiene 28 guaruras que 
le brindan protección las 24 
horas del día en Palacio, en la 
calle, en su casa……

Muestra Pavlovich 
respaldo a AMLO en el 
mitin de Tijuana

Recono-
cidos mili-
tantes del 
PRI, MO-
RENA, PRD, 
PT y orga-
nizaciones 
políticas y 
sociales di-
versas se 
dejaron ver en Tijuana durante 
el acto encabezado por el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador el sábado, y entre to-
das las personalidades sono-
renses destacó la gobernadora 
Claudia Pavlovich, quien con 
toda la razón del mundo afirmó 
que estos son tiempos para la 
unidad…

Ni los operativos con-
tienen el embate de la 
delincuencia en Obre-
gón y su Valle

¡Auxilio!, gritan todas las 
personas en Cajeme, por aque-
llo de las balaceras y muertes 
que se registran día a día, lo 
mismo en el centro de la ciu-
dad como en la zona norte, la 
plaza comercial Tutuli, en el sur 
obregonense, en fin, ningún lu-
gar se salva. 

Hay balas zumbando por to-
dos lados y este es el distintivo 
de la otrora pacífica y progresis-
ta ciudad. 

De los jefes policíacos ni 
sus luces, y quienes retoman 
la vigilancia y persiguen a los 
delincuentes son los agentes 
estatales y federales, acompa-
ñados por militares y ni así. 
Cajeme es lo más parecido a 
una zona de guerra y nada de 
que las víctimas son personas 

con antecedentes delincuen-
ciales, hasta un niño de 9 años 
y una mujer de 82 años reci-
bieron balazos el domingo en 
la tarde en un centro comer-
cial. Es notable el fracaso de 
las fuerzas policiales. ¿Y las 
cámaras que hay por toda la 
ciudad, no sirven? Se supone 
que están monitoreando de 
manera permanente las prin-
cipales calles y avenidas, aun-
que nada más se supone …

La tienen difícil los 
partidos en los comités 
municipales, ni Morena 
la tiene ganada

Se renovaron las dirigencias 
de los comités municipales del 
PRI en Nogales y Hermosillo, 
falta la de Cajeme, que es la se-
gunda plaza política en impor-
tancia en la entidad y nos dicen 
que en ese lugar se las juega el 
partido con gente nueva o ter-
minará aplastado como cuca-
racha en 2021. Eso de apostarle 
al triunfo con las mismas caras 
de siempre no se traducirá en 
buenos resultados, lo mismo 
en el comité del PAN, partido 
que está con muy baja militan-
cia debido a la emigración de 
miembros pero que podría dar 
la sorpresa, la clave está en el 
candidato que vaya a lanzar en 
2021. Un buen candidato haría 
resurgir el panismo en suelos 
cajemenses. MORENA, por 
su parte, pese a su arrollador 
triunfo en 2018, enfrenta muy 
serios problemas internos y po-
dría pasarle lo que al PRD, que 
en 1997 arrasó en las urnas al 
igual que en los demás muni-
cipios sureños y tres años más 
tarde empezó a caer y a caer y 
a caer, hasta que prácticamente 
desapareció del mapa político y 
de esto los mismos perredistas 
se encargaron. 

No fue el PRI ni el PAN el 
que acabó con el PRD, fueron 
los mismos perredistas, así 
que mucho cuidado, señores 

morenistas…

Se va abriendo camino 
Kiko Munro en el Estado

K i k o 
Munro es 
un panista 
destacado, 
logró ree-
legirse en 
2018 como 
presidente 
munic ipa l 
de Puerto 
Peñasco y actualmente pro-
mueve la inversión entre el 
empresariado sonorense para 
que vayan e inviertan allí en 
Peñasco, y esto no es todo, 
se le menciona como el más 
probable candidato albiazul a 
la gubernatura dentro de dos 
años. Cuando le preguntamos 
no dijo que sí, tampoco que 
no, ya veremos, al fin que falta 
relativamente muy poco …

El que parece que anda 
en campaña es el líder 
del PRI Nogales, apare-
ce más que el alcalde

En Noga-
les, nos in-
forman, los 
problemas 
de abusos 
p o l i c í a co s 
y la inse-
guridad en 
sí han de-
meritado la 
imagen del alcalde Jesús Pujol 
Irastorza y el actual presidente 
del PRI, Jorge Freig Carrillo, se 
alista porque quiere participar 
como candidato a alcalde de 
nuevo. Según vemos, aparece 
más en público que el propio 
alcalde, anda como en cam-
paña, ahora que lo difícil será 
mantener ese ritmo. En 2018 no 
estuvo lejos del triunfo el priís-
ta y quedó con ganas de buscar 
el cargo otra vez en tanto que de 
MORENA no se ve algún gallo 
con fuerza ganadora.

Rosario Quintero 

Sara Valle Dessens

Célida López

Claudia Pavlovich

Kiko Munro

Jorge Freig Carrillo

Círculo Rojo
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Entrega Congreso del Estado apoyo 
económico a Guerreras Buscadoras
Integrantes del Poder 
Legislativo escucharon las 
necesidades de este grupo 
de mujeres que busca por 
diferentes municipios a 

personas desaparecidas 

Hermosillo.- En reconocimiento 
a la noble labor que realizan, 
el grupo de madres sonorenses 

que buscan a personas desaparecidas, 
conocidas como las Guerreras Buscado-
ras, recibió un importante apoyo econó-
mico de parte del Congreso del Estado, 
del cual hizo entrega el presidente de 
la Diputación Permanente, Luis Mario 
Rivera Aguilar.

Además de manifestar su reconoci-
miento, el diputado Rivera Aguilar les 
dijo que el Poder Legislativo debe co-
laborar en la lucha que lleva a cabo el 
grupo de madres, no solo mediante el 
apoyo para que encuentren a sus seres 
queridos, sino mediante las normas le-
gales adecuadas para acabar con la im-
punidad que permite delitos como la 
desaparición de personas.

La diputada Yumiko Palomáres Herre-
ra informó que las guerreras buscadoras 
se contactaron con ella el mes pasado 
para solicitar un apoyo económico para 
combustible, alimentación y líquidos 
para hidratarse, debido a que se trasla-
dan a diversos puntos del Estado, por lo 
que acordaron que la legisladora sería el 
conducto con el resto de integrantes de la 
LXII Legislatura.

Agregó que planteó a sus 32 compa-
ñeros diputados la posibilidad de un 
apoyo de 5 mil pesos cada uno y que 
posteriormente se haría la entrega con 
la presencia del presidente del Congre-
so e integrantes de la LXII Legislatura, 
para lo cual se reunieron alrededor de 
50 mil pesos.

El diputado Jesús Alonso Montes Piña 
también reconoció la labor de las Guerre-
ras Buscadoras e informó que inició una 
gestión con la Secretaría de Gobierno, a 
fin de que se les pudiera facilitar un ve-
hículo para trasladarse, se formalizó el 
compromiso y el titular le informó que 
les será entregado dentro de dos días, una 
vez que se hagan las reparaciones y ade-
cuaciones necesarias.

Su admiración y respeto al grupo de 
madres sonorenses también manifesta-
ron los diputados Martín Matrecitos Flo-
res, Miroslava Luján López, Lázaro Espi-
noza Mendivil, Norberto Ortega Torres y 
Diana Platt Salazar.

A nombre de las Guerreras Buscado-
ras, Baudelia Castillo agradeció el apoyo 
de los diputados, pues dijo, no buscan 
justicia sino dar cristiana sepultura a los 

tesoros que encuentran en diversos pun-
tos de la entidad y con esto proporcionar 
un poco de paz a sus familiares.

Informó que en el área de Los Arrie-
ros, en el kilómetro 171 de la carretera 
internacional tramo Guaymas-Her-
mosillo, encontraron a una persona 

que hace 15 años sus familiares que vi-
ven en el Estado de Tabasco no ven, de 
manera que vía redes sociales se die-
ron a la tarea de contactar a su fami-
lia, por lo que el pasado viernes 7 de 
junio el hermano y la madre del joven 
se reunieron con él.

SABÍAS QUE  
Las Buscadoras y la Fiscalía General de Sonora acordaron que 
Sonora esté presente en el Programa Nacional de Búsqueda; 

que se capaciten a los Ministerios Públicos en materia 
de declaraciones de ausencia, presunción de muerte y 

desaparición forzada; que en las búsquedas se involucren más 
elementos federales para la protección de las integrantes del 
Colectivo; que se haga un mapeo de las zonas peligrosas en 

el Estado; entre otros
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Los sacrificados
A cambio de evitar la arbitraria imposición de un arancel de 5% 
a sus exportaciones hacia Estados Unidos –medida repudiada 
hasta por el propio partido de Donald Trump–, México 
aceptó el pasado viernes 7 frenar el éxodo centroamericano 
y convertirse de facto en un “tercer país seguro” para retener 
aquí a quienes pretendan lograr el “sueño americano”. Lo que 
debió ser una reunión bilateral para tratar temas económicos 
no fue sino una imposición de políticas migratorias de parte de 
Washington. Entretanto, la crítica situación de los migrantes 
en territorio nacional se recrudece al quedar entrampados 

entre dos gobiernos hostiles

En una tensa y desigual negocia-
ción con la presidencia de Donald 
Trump, el gobierno de Andrés Ma-

nuel López Obrador fue forzado a endu-
recer su política migratoria en la frontera 
sur de México, desplegando a la Guardia 
Nacional para la detención de indocu-
mentados y aceptando convertirse de fac-
to en un “tercer país seguro” para recibir 
a quienes soliciten asilo humanitario en 
Estados Unidos.

Todo para evitar la arbitraria imposi-
ción de 5% de aranceles a todas las ex-
portaciones de México a Estados Unidos, 
una medida que fue criticada incluso por 
el Partido Republicano –el de Trump– y 
que, según análisis económicos, de ha-
berse llevado a cabo habría tenido un 
costo de hasta 41 mil 500 millones de dó-
lares del PIB estadunidense.

Expertos consultados por Proceso afir-
man que la delegación mexicana fue de-
rrotada por un ardid político de Trump, 
quien a su vez consiguió una importante 
victoria política que sin duda mejorará 
sus prospectos con miras a la reelección 
presidencial de 2020.

Un comunicado oficial conjunto emi-
tido la noche del viernes 7 por los go-
biernos de ambos países anunció que 
“México dará pasos sin precedente para 
la aplicación de un freno a la migración 
irregular, que incluye el despliegue de la 
Guardia Nacional por todo México, dan-
do prioridad a la frontera sur”.

El comunicado detalló que como 
parte de su “Protocolo de Protección 
Migrante”, todos aquellos indocumen-
tados detenidos en Estados Unidos que 
busquen asilo humanitario serán “rá-
pidamente devueltos a México, donde 
pueden esperar para la adjudicación de 

sus peticiones de asilo”.

‘Acuerdos secretos’
El mandatario norteamericano señaló 

que hay acuerdos secretos entre ambos 
países que aún no se darán a conocer.

Según Trump, México se comprometió 
a ser cooperativo con el problema migrato-
rio; pero, también se comprometió a otros 
acuerdos que no se dieron a conocer a los 
medios de comunicación, aunque se reve-
larán después.

 “Lo importante es que algunas co-
sas no mencionadas en el comunicado 
de prensa de ayer, uno en particular, se 
acordó. Eso se anunciará en el momento 
oportuno”, escribió.

De la misma manera, celebró el acuer-
do al que se llegó entre ambos países y 
destacó la cooperación que se realiza en 
cuanto al problema migratorio, lo que ca-
lificó como algo histórico.

“Si el Presidente Obama hiciera los tra-
tos que he hecho, tanto en la frontera como 
para la economía, los medios corruptos los 
estarían llamando increíble, y se declararía de 
inmediato un feriado nacional. ¡Conmigo, a 
pesar de nuestro récord de economía y todo 
lo que he hecho, sin crédito!”, señaló.

México comprará a EU gran 
cantidad de productos 
agrícolas, anuncia Trump

Trump, aseguró que México comprará 

“grandes cantidades de productos agrí-
colas” a Estados Unidos, aparentemente 
como parte del acuerdo bilateral alcanza-
do este viernes para evitar la imposición 
de aranceles estadunidenses a todos los 
productos mexicanos.

Ese punto no estaba incluido en el comu-
nicado conjunto que Estados Unidos y Mé-
xico emitieron este viernes para anunciar su 
acuerdo sobre inmigración, y Trump no dio 
detalles sobre si ese compromiso forma parte 
del pacto logrado para evitar los aranceles.

No obstante, el mandatario ya afirmó, 

en otro tuit el viernes, que si se alcanzaba 
un acuerdo con México el país vecino “co-
menzaría a comprar productos de granjas 
y agrícolas a niveles muy altos, empezan-
do de inmediato”.

En 2018, las exportaciones agrícolas de Es-
tados Unidos a México ascendieron a 20 mil 
millones de dólares, y entre los productos más 
vendidos estaban el maíz, la soja y las carnes 
de cerdo y res, de acuerdo con el USTR.

Pero Trump ha insistido en potenciar 
las exportaciones de productos agríco-
las a aquellos países con los que Estados 

Vuelve la tranquilidad para  
invertir: López Obrador  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró que a 
partir de este lunes “volverá la confianza en México” para 

invertir, ante las negociaciones con Estados Unidos para evitar 
la imposición de aranceles.

Vuelve la tranquilidad y la confianza en México para que siga 
la inversión, siga habiendo trabajo, siga habiendo bienestar en 

nuestro país”, exclamó en su discurso durante la entrega de 
apoyos de los Programas Integrales para el Bienestar.

A 10 días de la advertencia del presidente Donald Trump, 
por aplicar el impuesto, López Obrador expresó ante 

los sinaloenses que el país corría un gran riesgo de crisis 
económica, debido a que el país vecino compra más 

productos mexicanos que México a Estados Unidos.
"Es más, lo que vendemos a Estados Unidos, que lo que les 
compramos. Si aplicaban ese impuesto a las mercancías 

mexicanas, iba afectar a las empresas, empleos a México. 
Iban a generar incertidumbre en nuestra economía”, dijo.

Acuerdo México-Trump:

La crítica situación de 
los migrantes en territorio 
nacional se recrudece al 

quedar entrampados entre 
dos gobiernos hostiles
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Unidos mantiene un déficit comercial, 
como México o China, y ha utilizado su 
amenaza de aranceles para lograr acuer-
dos en ese sentido.

El Gobierno mexicano no ha confirma-
do, sin embargo, que se haya comprometi-
do a importar más productos agrícolas, y 
el acuerdo descrito este viernes por ambas 
partes solo tocaba el tema migratorio.

Ese pacto contempla que Estados Uni-
dos devuelva a México a todos los solici-
tantes de asilo, un colectivo que conforma 
el grueso de la actual oleada migratoria, 
mientras esperan que se resuelvan sus 
peticiones en los tribunales migratorios 
estadunidenses.

¡México se esforzará mucho, y si lo 
hacen, este será un acuerdo muy exito-
so tanto para Estados Unidos como para 
México!”, escribió hoy Trump en Twitter.

Piden explicación
Las dirigencias del PRI, PAN y 

del PRD solicitaron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador y al secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, a 
explicar los alcances del acuerdo con Es-
tados Unidos, para evitar la imposición 
de aranceles. 

En su cuenta de Twitter, el dirigente 
panista pidió al Presidente explicar si Mé-
xico será receptor temporal de migrantes 
deportados mientras esperan se resuelva 
su solicitud de asilo en Estados Unidos.

Mientras que la Dirigencia Nacional 
Extraordinaria del PRD exigió la compa-
recencia de Marcelo Ebrard, ante el Sena-
do para que explique a qué costo se logró 
la suspensión de aranceles.

 “Si el precio de la suspensión de arance-
les es la militarización de la frontera sur y 
la violación de los derechos humanos hacia 
los migrantes, estaremos faltando a la gran 
tradición internacional humanitaria de 
México con las otras naciones”, subrayaron.

Ángel Ávila afirmó que México no debe 
responder a la estrategia de seguridad 
propuesta por el gobierno estadunidense 
y evitar convertirnos en su patio trasero. 
“Rechazamos el envío de seis mil elemen-
tos de la Guardia Nacional a la frontera para 
reducir el paso de migrantes”, enfatizó.

En tanto, la presidenta nacional del 
PRI, Claudia Ruiz Massieu, dijo que Mé-
xico no debe estar dispuesto a criminali-
zar a quienes cruzan el país para buscar el 
sueño americano.

Prevén que despliegue de GN 
dé resultados en un mes

Martha Bárcena, embajadora de México 
en Estados Unidos aseguró que el desplie-
gue de la Guardia Nacional en la frontera 
con Guatemala dará resultados en un mes.

Como parte del acuerdo con Esta-
dos Unidos para evitar la imposición de 
aranceles, México se comprometió a en-
viar a seis mil elementos de la Guardia 
Nacional a los 11 municipios de la fron-
tera sur, para que ayuden en labores de 

control migratorio.
“Esperamos que esto va a traer resul-

tados en un tiempo relativamente corto 
como en un mes o un mes y medio”, dijo 
Bárcena en una entrevista en el programa 
Face The Nation de la cadena CBS.

“Vamos a ver los resultados del des-
pliegue de la Guardia Nacional, que por 
cierto no es similar a la Guardia Na-
cional de EU. No es como la Guardia 
Nacional de EU: es una fuerza policial 
basada en el modelo de las policías mi-
litarizadas europeas”.

La diplomática enfatizó que la cor-
poración busca poner orden en la re-
gión y señaló que el despliegue de ele-
mentos no debe entenderse como una 
acción militar.

“Tenemos que entender eso: Cuan-
do la gente habla del despliegue de 
tropas están equivocados. Lo que es-
tamos desplegando es una fuerza poli-
cial y lo estamos haciendo para poner 
orden en la frontera”, dijo.

Al respecto, la funcionaria mexica-
na se limitó a decir que como parte del 
T-MEC el intercambio comercial en esta 
materia aumentará con el tiempo.

“Entendemos que sin aranceles y con 
la ratificación de T-MEC, habrá un au-
mento en la tasa, tanto en productos 
agrícolas como en productos manufactu-
rados”, expuso.

Endurecen medidas  
antimigratorias

En la carretera Metapa de Domín-
guez-Tapachula sólo quedan algunas 
carriolas vacías, chanclas tiradas y bol-
sas de plástico con ropa.

Metros más adelante, unos 300 agen-
tes de la Policía Federal (PF), del Insti-
tuto Nacional de Migración (INM), de 
la Secretaría de Marina (Semar) y de la 
Policía Militar (PM) terminan de subir 
en autobuses a los migrantes centro-
americanos que venían en caravana 
desde que entraron a México por 
Ciudad Hidalgo, la madrugada del 
miércoles 5.

La caravana –más de 500 
hombres, mujeres, niños y 
adolescentes, hondureños 
en su mayoría– avanza-
ba en fila por la orilla de 
la carretera, bajo el sol y 
en el calor sofocante que 
derrite esta región de la 
costa chiapaneca. Cuan-
do rebasaron la curva 
que marca el libramien-
to de Metapa se toparon 
con tres autobuses, fur-
gonetas del INM, patru-
llas de policía y camio-
nes militares, así como 
un grupo amplio de 
agentes uniformados, 
esperándolos.
(Tomado de Proceso)
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La mandataria estuvo junto 
al presidente de la República 
en evento de respaldo en 
Tijuana, donde señaló que 
es necesario el diálogo con 
el gobierno federal para 
determinar fondos en apoyo  

a migrantes

Redacción
Última Palabra 

Tijuana.- Convencida de que son 
tiempos de unidad en el país, la 
gobernadora Claudia Pavlovich 

Arellano mostró su respaldo al presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, en el 
evento celebrado el pasado fin de semana 
en Tijuana, al tiempo que mostró su con-
fianza de que pronto se inicie un diálogo 
con el Gobierno Federal para establecer 
las bases sobre las que se atenderá la si-
tuación de los estados fronterizos, deri-
vado del acuerdo con Estados Unidos en 
materia migratoria.

La gobernadora de Sonora expresó su 
respaldo al presidente López Obrador, y 
enfatizó que México vive tiempos de uni-
dad ante los acuerdos celebrados con Es-
tados Unidos. 

Pavlovich Arellano manifestó, ade-
más, su preocupación sobre la situación 
en los estados en materia migratoria.

“Es necesario iniciar un diálogo con 
el presidente de la República y funcio-
narios federales, a fin de conocer las ba-
ses, programas o fondos federales, que 
se canalizarán para brindar apoyo ex-
traordinario a los estados, para enfren-
tar la situación migratoria, derivado del 
acuerdo establecido entre México y Es-
tados Unidos”, señaló. 

En este sentido, como presidenta 
además de la Comisión de Asuntos In-
ternacionales de Conago, dijo que se-

guramente pronto se dará a conocer esa 
información, ya que en los estados, prin-
cipalmente los de la frontera norte de 
México, habrá necesidad de atención en 
empleo, salud, vivienda, educación, entre 
otras situaciones que se generarán ante la 
llegada de migrantes que sean devueltos 
de Estados Unidos. 

Pavlovich Arellano precisó que los 
estados por sí mismos no cuentan con 

recursos para atender esta demanda, 
y será necesario el apoyo del gobierno 
federal, con el objetivo de hacer frente, 

como parte de la política humanitaria y 
de respeto a los derechos humanos de 
los migrantes.

Estatal6

‘Son tiempos de unidad’, manifiesta Claudia 
Pavlovich ante el presidente López Obrador

Resalta Mariscal política de AMLO 
Redacción
Última Palabra 

El gobierno de la República salió 
avante del mayor reto político, diplo-
mático, migratorio y comercial plan-
teado por el país vecino del norte en 
muchas décadas, indicó el alcalde de 
Cajeme, Sergio Pablo Mariscal.

“Nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, mantuvo un equilibrio 
eficaz entre apertura total al diálogo, 
firmeza y dignidad, hasta desactivar la 

amenaza”, sostuvo.
Sin dejarse intimidar, dijo, siempre 

abogó por mantener la amistad entre 
los pueblos de Estados Unidos y México 
y porque los pueblos de América Cen-
tral sean tratados con humanidad y de 
manera fraterna.

“Nadie vio venir su jugada magistral 
de convocar a una manifestación ma-
siva en Tijuana para llamar a la unidad 
de los mexicanos y apostar al diálogo de 
altura y la buena vecindad".

Es necesario iniciar un diálogo con el presidente de la 
República y funcionarios federales, a fin de conocer las 

bases, programas o fondos federales, que se canalizarán para 
brindar apoyo extraordinario a los estados, para enfrentar la 
situación migratoria, derivado del acuerdo establecido entre 

México y Estados Unidos

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora
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Preocupa al INM los niños migrantes 
que viajan por la frontera sin compañía
El instituto en Sonora 
trabajará más por los 
derechos humanos de las 
personas que buscan llegar a 

Estados Unidos

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo.- El Estado de Sonora es 
una de las entidades al norte de 
México donde llega regularmente 

gran cantidad de migrantes provenientes 
principalmente de Centroamérica, en la 
búsqueda de llegar a los Estados Unidos.

Es por ello que el Instituto Nacional 
de Migración en Sonora (INM), en la per-
sona del representante, licenciado Julio 
César Navarro Contreras, manifestó que 
hay una nueva instrucción de llevar las 
riendas de esa institución en el país y ob-
viamente en este Estado.

¿Cuál será la premisa de trabajo en 
el INM en Sonora con el nuevo gobier-
no federal?

En el Instituto Nacional de Migración en 
Sonora (INM) estamos tratando de mirar ha-
cia una nueva misión, incrustados al respeto 
de los derechos humanos. Estamos tratando 
de que la migración sea ordenada y asegurada 
para respetar los derechos humanos. 

Nos preocupa mucho el asunto de las ni-

ñas, niños y adolescentes no acompañados. 
Ahí estamos tratando de fortalecer esos 
protocolos que nos permitan actuar más 
rápido y proteger a la niñez por un lado.

También nosotros nos apoyamos en 
los Grupos Beta. Ahí, con ellos tratamos 
de que sea la columna vertebral para apo-
yar a los migrantes que se encuentran en 
estado vulnerable, en las regiones muy 
difíciles de acceder. Hemos salvado mu-
chas vidas en situaciones de peligro.

Tenemos también un programa para for-
talecer a los Oficiales de Protección al Infante 
(OPI), ya que ha crecido mucho el asunto de 
los menores no acompañados y es ahí donde 
estamos esforzándonos en colaboración con 
la Procuraduría del Menor en Sonora.

¿Hay algún programa para ofrecer 
trabajos a los migrantes?

Estamos fortaleciendo un programa 
para insertar de manera regular y temporal 
en el campo de la productividad a empresas 
agrícolas y maquiladores para darles traba-
jo. Nosotros les podemos otorgar un docu-
mento que les expedimos para darles algu-
na posibilidad de trabajar legalmente en el 
país ya sea temporal o permanentemente.

¿Ya se han dado permisos?
Sí. Estamos retomando ese programa, 

porque fue abandonado en otros años. 
En las caravanas ya se han empleado a 
muchas personas que se han quedado en 

Tijuana o en ciudades de Sonora de gente 
que se quedado a trabajar.

Esto nos ha ayudado a tener una mayor 
atención y control de las personas para en un 
momento dado darles mejor atención. So-
nora es uno de los estados en el país donde 
se concentran muchos migrantes y por eso 
hacemos operativos constantes en ciudades 
como Obregón, Hermosillo, Agua Prieta, San 
Luis Rio Colorado y Sonoyta en colaboración 
con la PFP y puntos de revisión militar.

¿De dónde prevalecen más los mi-
grantes en Sonora?

De países como Guatemala, de otras re-
giones de Centroamérica como Honduras, 
El Salvador en su mayoría. Aquí en Sonora 
donde se concentran más los migrantes son 
en ciudades como Nogales, Agua Prieta y 
San Luis Río Colorado.

¿Son familias enteras o viajan solas?
Hay de todo, pero el común denomina-

dor es querer buscar mejores condiciones 
de vida. Pero cuando están bajo nuestro 
resguardo, se les notifica para retornarlos 
a su país.

¿Qué hacen cuando tienen bajo su res-
guardo a menores no acompañados?

Aquí lo primero es tratar de proteger 
su integridad, salud, lo emocional del 
menor, para ello existe un protocolo. Tra-
tamos de darle la mejor opción al menor, 
de su retorno y hay casos donde los me-
nores no conviene regresarlos por el pe-
ligro que corren en sus países de origen.

Se ha reportado un incremento de me-
nores que vienen sin acompañantes o sus 
padres y por eso estamos poniendo mu-
cha atención en ello.

El trabajo del Instituto de 
Migración en Sonora se 

apoya mucho en los Grupos 
Beta para salvar vidas

Buscamos las mejores 
opciones de estadía para la 
niñez migrante, la cual es 

nuestra prioridad

Julio César Navarro 
Contreras

Representante del INM en Sonora
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“Trabajaremos por más apoyos
para Sonora”: Ana Guevara
La directora nacional de 
la Conade lamenta que las 
reglas de la Secretaría de 
Hacienda hayan cambiado 
y que los recursos para el 

deporte lleguen cada mes

Rafael Rentería
Última Palabra

HERMOSILLO. Hace unos días 
estuvo en Hermosillo la direc-
tora de la Comisión Nacional de 

Cultura Física y Deporte (Conade), Ana 
Gabriela Guevara, para participar en un 
torneo de basquetbol y recordar viejos 
tiempos de cuando competía en ese de-
porte por Sonora.

En la cancha de la nueva Arena Sono-
ra pudimos platicar con la exmedallista 
olímpica que dirige los destinos del de-
porte del país, precisamente sobre temas 
deportivos e igual sobre política, ya que 
también es la dirigente del Partido del 
Trabajo en la entidad.

¿En qué estás abocada actualmen-
te al frente de la Conade?

Estamos trabajando en todo lo que 
tiene que ver con Panamericanos, lo 
que queda de este mes irán más at-
letas sonorenses en la búsqueda de 
marcas y de ahí desmenuzar todos los 
detalles de lo que será la delegación 
en Lima, Perú. Estamos checando 
todo lo técnico para que México no 
tenga ningún inconveniente.

¿En qué va el tema del presupuesto 
de la depen-
dencia para 
este año?

Hay mucha distorsión alrededor del 
tema del presupuesto porque, como lo 
dije desde un principio, las reglas de Ha-
cienda cambiaron, el presupuesto ya no 
circula como en otros años que llegaba 
todo el presupuesto de un solo jalón, 
ahora llega mes con mes y tenemos que 
estar planificando. 

Se ha distorsionado también el que di-
gan que no vamos a atender en la Conade 
de manera directa, sino a través de las fe-
deraciones. Esto es porque tenemos que 
estar presupuestando mes con mes, no 
es por capricho ni tampoco por rechazo, 
sino porque nos obliga a tener una plani-
ficación y la tenemos que cumplir.

¿Pero los apoyos se siguen dando a 
los atletas?

Sí, al tiempo. Tuvimos un desfase por 
el tema de las becas, por la planificación y 
por los tiempos que implica el estar pre-
supuestando mes con mes, pero prácti-
camente todo está salvado, ha sido parte 
del acomodo interno en la Conade.

¿En qué deportes se tiene más posi-
bilidades de ganar medallas?

Consideramos que el tiro con arco, tae 
kwon do, clavados, atletismo, raquetbol, 
badminton es donde confiamos ganar 

medallas en los Panamericanos, pero 
en general les tengo fe a todos, ya que la 
oportunidad de competir y de estar ahí ya 
es una ventaja con la que se llega y buscar 
conseguir un buen resultado.

¿Qué hay para Sonora?
Tenemos muchos planes, ahí lo que 

debemos de buscar es la coordinación 
con el Gobierno y que logremos hacer 
una sinergia para apoyar más al Estado. 
Hace días hablaba con el director de Co-
deson, Genaro Enríquez, invitándolo a 
eso, a que logremos una planificación 
conjunta y para el año entrante poder 
traer más infraestructura a Sonora.

Sigue siendo requerimiento un Centro 
de Alto Rendimiento para el sur o para el 
norte de Sonora, que nivele el desarrollo 
del Estado. Pero vamos a ver para qué nos 
alcanza para la entidad.

¿Qué opinión te merece la compra 
del Gobierno Federal de los estadios 
Héctor Espino y Tomas Oroz Gaytán?

Fue algo muy bueno, había que salvar 
esos estadios, me parecía un tanto tris-
te el perder esos espacios emblemáticos 
para ambas ciudades y que representan 
un inmueble referente de las ciudades, 
muchos recursos de las gentes de ahí en 

temas de beisbol. Más a allá de perder-
los se les salvó para desarrollar no solo 
del beisbol, sino para muchas cosas más 
como canchas deportivas y campos.

Y ya en el terreno de la política, 
¿qué puedes decir de un video que 
anda circulando en redes sociales 
donde se te coloca desde ya como 
candidata al Gobierno de Sonora 
para el 2021?

Yo estoy trabajando en lo mío aho-
ra, en el deporte, si las circunstancias 
llegan y el presidente así lo decide y 
los partidos también, de que llegue el 
tiempo de una candidatura, yo estaré 
lista para trabajar en ello. Pero ahorita 
no son ni tiempos electorales ni tampo-
co para estar echando campanas al vue-
lo. Hay que trabajar todavía por el tema 
y en eso estamos abocados, de trabajar 
internamente por el partido.

Estamos esperando noticias del nacio-
nal para poder echar a andar proyectos 
del partido, pero en tanto eso no suceda, 
yo sigo en lo mío.

¿Pero te deslindas de ese video?
Sí, completamente. Yo no he dado nin-

guna postura porque yo no lo hice ni lo 
circulé.

¿Cuál es tu opinión finalmente por 
lo que está pasando en Sonora con los 
feminicidios?

Es lamentable, no podemos dar nin-
gún sesgo de aceptación ni tampoco 
estamos de acuerdo en que ello se per-
mita. Esto, considero, es producto tam-
bién de la desatención que ha tenido 
el tema y la falta de endurecimiento de 
penas mucho más contundentes para 
este fenómeno que desgraciadamente 
ya se ha vuelto concurrente en el Estado 
de Sonora, pero pues ojalá la autoridad 
y la Gobernadora tomen cartas en el 
asunto y que no solamente se quede en 
un lamento mediático.

Ana Gabriela Guevara por 
el momento no piensa en 

postularse como candidata 
a Gobernadora para el 
2021, a pesar de que se 
difundió un video en las 
redes sobre su posible 
lanzamiento político

Ahorita no son ni tiempos electorales ni tampoco  
para estar echando campanas al vuelo

Ana Gabriela Guevara
Directora de Conade
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Aprueban diputados locales de Sonora la
revocación de mandato a alcalde de Bácum
Se ratifica que será el Cabildo 
de ese municipio del sur del 
Estado quien seleccione al 
nuevo alcalde y deberá ser uno 
de los integrantes del mismo

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo.- El legislador Alonso 
Montes Piña presentó ante Pleno 
del Congreso de Sonora el dic-

tamen de la Comisión de Gobernación y 
Puntos Constitucionales que expone los 
motivos legales por los que se decidió 
aplicar la revocación del cargo al presi-
dente municipal en Bácum.

El diputado expuso que Aboyte Limón 
se encuentra preso en Estados Unidos 
desde diciembre, además se venció el 
plazo del permiso por 90 días que solicitó 
para presentarse a ejercer sus labores.

“Fue remitida a esta Soberanía el acta 
extraordinaria de sesión del Ayunta-
miento de Bácum, Sonora, número 27, 
de fecha 21 de abril de 2019, en la cual 

se analizó y calificó como procedente la 
causa invocada por el ciudadano Rogelio 
Aboyte Limón para separarse del cargo de 
presidente municipal”, externó.

Montes Piña mencionó que el documento 
enviado expone como causas de su solicitud 
de separación del cargo una situación de sa-
lud y su situación migratoria, sin que se pre-
sentara un comprobante médico en el cual 
se consignara cual es la causa de salud que le 
impide continuar con sus funciones.

“No obstante lo anterior, dicha causa 
fue calificada como procedente por los 

integrantes del Ayuntamiento, realizán-
dose la propuesta de que fuera el ciuda-
dano Francisco Javier Villanueva Gaxiola, 
regidor, la persona que ocupe el cargo de 
presidente municipal por lo que resta de 
la administración 2018-2021”, expresó.

Ante el Pleno, el diputado Montes 
Piña señaló que la sesión de Cabildo an-
tes mencionada fue improcedente, por lo 
que a petición de integrantes del Ayun-
tamiento y varios habitantes de Bácum, 
el Congreso de Sonora uso sus facultades 
para aplicar la revocación de mandato.

Será el Cabildo de Bácum quien seleccio-
ne al nuevo alcalde del municipio y deberá 
ser uno de los integrantes del mismo, agre-
gó, el proceso de revocación de mandato será 
substanciado por la Comisión de Goberna-
ción y Puntos Constitucionales.

Fue remitida a esta Soberanía el acta extraordinaria de 
sesión del Ayuntamiento de Bácum, Sonora, número 27, de 

fecha 21 de abril de 2019, en la cual se analizó y calificó como 
procedente la causa invocada por el ciudadano Rogelio 

Aboyte Limón para separarse del cargo de presidente 
municipal

Alonso Montes Piña
Diputado de Sonora 
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Policías ejecutados: La decena trágica 
Una investigación hecha 
por Última Palabra arroja 
que abril fue el mes con más 
muertes de oficiales en Sonora

Milton Martínez
Última Palabra

HERMOSILLO.- Una decena de po-
licías sonorenses ha sido ejecuta-
da en los primeros seis meses de 

2019. En un conteo realizado por Última 
Palabra a través de informes oficiales, notas 
periodísticas e informes en redes sociales, 
se ha encontrado que, de los diez agentes 
asesinados, cuatro de ellos se desempeña-
ban como ministeriales, otros cuatro como 
municipales y dos estatales.

El mes más violento para los oficiales 
fue abril cuando se registraron tres de las 
muertes, dos en mayo y dos más en junio.

Los meses de enero, febrero y marzo, se 
sumaron un asesinato policial cada uno.

En estos ataques armados contra los 
efectivos policiales han resultados cuatro 
municipales heridos: dos en Cajeme, uno 
en Guaymas y otro en Empalme.

Las bajas
El 31 de enero, en “La Ciudad Jardín”, 

se dio la primera baja policial cuando el 
comisario general de esta ciudad, Marco 
Vinicio Gálvez González, fue ultimado a 
balazos aquel mediodía de jueves, des-
pués de que presidiera un evento escolar.

El mando policiaco circulaba en la ca-

lle 16, entre Constitución y 1 de Mayo, de 
la colonia Libertad, cuando sus ejecuto-
res abrieron fuego contra la patrulla que 
en segundos quedó fuera de control hasta 
impactarse contra una llantera.  

En el ataque armado, con las carac-
terísticas de una emboscada, el agente 
Dominic Zazueta también resultó heri-
do y fue trasladado vía aérea a la capital 
sonorense para recibir atención médica 
especializada.   

El 27 de febrero anterior acribillaron al 

primer agente ministerial de 2019.
Todo ocurrió en Ciudad Obregón, 

cuando desde un automóvil, línea Yaris, 
fue privado de la vida el agente Zaid N, de 
42 años de edad, quien se desempeñaba 
como elemento de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC), comi-
sionado en la Base Operativa de Vícam.

La agresión se registró a las 9:30 horas en 
el cruce de las calles Vicente Padilla entre 
Madero y Jesús Otero, en la colonia Hogar y 
Patrimonio, de la comunidad de Esperanza.

Derivado de este ataque se iniciaron dos 
líneas de investigación: el ámbito familiar 
y su entorno más cercano, así como lo re-
lacionado al ejercicio de su trabajo. En el 
lugar de los hechos, la Fiscalía recuperó 51 
casquillos calibre 7.62x39 milímetros.

Trece días después, el 11 de marzo, en 
el bulevar Paseo Las Lomas y Molierè, co-
lonia Las Lomas, al sur de Hermosillo, fue 
abatido el segundo de los ministeriales, 
que llevaba por nombre Francisco Asdrú-
bal N., de 39 años.

Fue agredido cuando estaba a bordo 
de un vehículo Ford F-150, color gris, mis-
mo que presentó en carrocería al menos 
19 impactos por proyectiles de arma de 
fuego, calibre 7.62x39 mm.  

Era elemento de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC), asig-
nado a la Base Operativa Navojoa, y había 
sido concentrado en Hermosillo desde 
hacía tres meses para llevar cursos en el 
Instituto Superior de Seguridad Pública 
del Estado (Isspe).

Ya para el 9 de abril, la Fiscal General de 
Justicia del Estado, Claudia Indira Contre-
ras Córdova, confirmó el deceso del tercer 
ministerial, identificado como Aarón Gua-
dalupe N., jefe de grupo de la Agencia Mi-
nisterial de Investigación Criminal, encar-
gado del Departamento de Narcomenudeo 
en la Base Operativa de Hermosillo. 

El mando policiaco perdió la vida en 
las calles Campo Verde y Américo Vespu-
cio, de la colonia Solidaridad, tras ser im-
pactado en repetidas ocasiones cuando se 
encontraba al interior de su camioneta.
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Luego el 15 de abril, un ataque armado 
dejaría un oficial de policía muerto y un 
comandante de San Carlos gravemente 
herido, en los límites del kilómetro 136 
de la carretera Internacional Guaymas-
Hermosillo, ejido Santa Clara.

Alrededor de las 19:30 horas, los gati-
lleros -hasta ahora desconocidos- embos-
caron a una patrulla de la Policía Turística 
que circulaba de sur a norte, en el tramo 
ubicado entre el puente de San Carlos y el 
ejido Santa Clara.

En el lugar falleció Jesús Ernesto López 
Rojas de 25 años de edad, conocido como 
“El Buchito”, mientras que Humberto 
Hernández Iturríos resultó lesionado con 
varios impactos de bala en el cuerpo y fue 
trasladado a la clínica del Isssteson.

Una semana después, el 23 de abril, un 
grupo de mercenarios sicarios acribilló al 
comandante de la policía municipal de 
Hermosillo, César Medina García, mien-
tras viajaba en un automóvil acompaña-
do de sus hijos, dos menores de edad que 
también resultaron heridos.

Eran las 12:30 horas de ese martes cuan-
do un grupo armado que viajaba en una ca-
mioneta negra con placas extranjeras inició 
la agresión contra el vehículo sedán del co-
mandante, el cual perdió el control y termi-
nó estrellando la unidad en un domicilio.

Más muertes 
El 7 de mayo fue ejecutado Mauricio 

García Cortés, de 41 años, quien había 

cumplido ocho años y medio en las filas 
policiacas de Cajeme.

Agentes de la policía municipal in-
dicaron que a las 18:00 horas la unidad 
oficial 068 fue atacada con proyectiles de 
arma de fuego.

Los oficiales a bordo de la unidad fue-
ron interceptados en las calles Balvaneda 
Espinoza esquina con Sinaloa, en la colo-
nia Municipio Libre, donde se recogieron 
105 casquillos 7.62x 39 y un cartucho útil 
del mismo calibre y una bala deformada.

Resultó lesionado por las esquirlas el 

conductor José Gonzalo N., de 47 años y el 
copiloto Óscar Alán N, de 29, salió ileso.

Las víctimas indicaron que al circular 
sobre la calle Balvaneda Espinoza, de orien-
te a poniente, y al llegar a la calle Sinaloa, 
se encontraron de frente con un vehículo 
Chevrolet Denali gris, modelo reciente y a 
distancia les empezaron a disparar.

Ya de cerca, del automóvil agresor baja-
ron varias personas armadas que atacaron 
a la unidad policiaca para después retirarse 
por la calle Sinaloa rumbo al sur, lo que pro-
vocó que se activara el Código Rojo.

Diez días después, el 17 de mayo, el co-
mandante Hugo Ayala fue ultimado a ba-
lazos al mediodía de ese viernes justo des-
pués de salir de una farmacia de descuento.

Testimonios y cámaras de vIdeovigi-
lancia revelan que la agresión armada fue 
ejecutada por el copiloto de una camio-
neta color blanco, el cual descargó su fu-
sil de asalto en una decena de segundos.

El comandante de Homicidios de la 
Agencia Ministerial de Investigación Cri-
minal fue alcanzado por las balas tras salir 
del establecimiento ubicado en la intersec-
ción de las calles Reforma y Rebeico, al nor-
te de la ciudad capital, y al momento cuan-
do se disponía a abordar su unidad.

Informes periodísticos presumen que 
otras dos unidades -ambos sedanes de 
color blanco- participaron en la agresión 
armada -a manera de barricada vehicu-
lar-, pero esta versión nunca fue confir-
mada por la fiscalía.

Finalmente, el 2 de junio, se presentó 
la ejecución del comandante Alberto Vás-
quez Varela y el oficial Martín Roberto Pi-
ñuelas Chávez; fueron atacados con arma 
de fuego al realizar recorridos de vigilan-
cia en la carretera Sonoyta-Peñasco.

Los dos elementos contaban con larga 
trayectoria en las filas de la Policía Estatal 
de Seguridad Pública y, recientemente, 
habían sido comisionados a la base ope-
rativa del municipio Plutarco Elías Calles, 
para continuar con su servicio en esa re-
gión del Estado.

“Ni buenos, ni malos”
Luego de los primeros ataques a po-

licías, el 13 de marzo, la Fiscal fue cues-
tionada sobre los motivos que derivaron 
en estas agresiones a los ministeriales y 
la respuesta no fue bien recibida por los 
sonorenses.

“Aquí yo no voy a investigar si eran 
buenos o malos, porque lo que me toca 
a mí es simplemente establecer las líneas 
de investigación”, sentenció.

Las declaraciones se convirtieron en 
un comunicado de prensa en donde tam-
bién reconoció que estos asesinatos “son 
casos de alto impacto” y que la Fiscalía 
“siempre va a proteger a sus integrantes”.

4
agentes 

ministeriales

4
policías 

municipales

2
policías 

estatales
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El director Gabriel Baldenebro 
Patrón explica que las 
condiciones han cambiado 

desde hace tres años

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

El Instituto Tecnológico Superior 
de Cajeme (Itesca) opera desde el 
pasado ciclo escolar sin adeudos y 

con un presupuesto exacto para cubrir las 
demandas de seguridad social y nómina 
de sus trabajadores.

El director general del Instituto, Ga-
briel Baldenebro Patrón, explicó que las 
condiciones han cambiado desde que lle-
gó como titular hace tres años.

“Lo recibí como director con proble-
mas financieros fuertes, principalmente 
en los servicios de seguridad social de los 
trabajadores”, dijo.

Aseguró que las condiciones están 
dadas para dar solución a la proble-

mática del adeudo de más de 42 millo-
nes de pesos que tiene la universidad 
con el Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores del 
Estado de (Isssteson).

Baldenebro Patrón comentó que el 
Itesca será uno de los beneficiados con 
las medidas tomadas en ese sentido por 
el gobierno estatal.

“En el año 2018 se cubrieron todas 
las obligaciones que el Itesca tiene en 
cada una de sus responsabilidades, 
además, logramos estar al día en to-
das aquellas obligaciones que nuestra 
institución tiene”.

No había presupuesto
Destacó que la administración estatal 

anterior fue muy complicada, hubo afec-
tación importante para los organismos 
descentralizados como las universidades, 
donde los laboratorios se fueron quedan-
do atrás en tecnología.

“Este 2018 fue un año excelente para el 
Itesca, hace más de una década no se tenía 

un presupuesto exacto, hoy lo logramos, 
esto nos permite invertir en tecnología de 
información y tenemos lo suficiente para 
sacar adelante la seguridad de los trabaja-
dores y su nómina”, comentó.

“Tenemos presupuesto para una ac-
tualización antes del nuevo semestre, 
con la creación y equipamiento de una 
nueva aula para el centro de informá-
tica”, detalló.

Servicio a la comunidad
El Itesca ha ido cambiando su currícu-

la, adecuando las necesidades que tienen 
las empresas de esta región para tener 
alumnos mejor preparados, y enfocados a 
las áreas de desarrollo con más demanda.

“Yo creo que lo más importante, y el 
compromiso mayor que tiene la institu-
ción, es el estar egresando a jóvenes con 
capacidades y los conocimientos necesa-
rios para la región y aceptación mundial”, 
declaró Gabriel Baldenebro.

Además, existen alumnos que cursan 
la mayor parte de sus carreras dentro de 

alguna empresa local, facilidades que 
otorgan los convenios que firman con las 
maquilas y negocios.

Como parte de los servicios paraes-
colares, Itesca tiene fama ganada en sus 
cursos sabatinos de inglés, que son una 

Invierte Itesca en tecnología  
y carreras más innovadoras    

Baldenebro Patrón: al contar con recursos propios

Oferta 
educativa  

► Ingeniería en Geociencias
► Ingeniería en Gestión 

Empresarial
► Licenciatura en 

Administración
► Arquitectura
► Ingeniería Mecánica
► Ingeniería Industrial
► Ingeniería Electrónica
► Ingeniería en Sistemas 

Computacionales
► Ingeniería Ambiental
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opción de aprender el idioma a bajo 
costo con altos estándares de calidad. 
En este verano se ofrecen cursos de gui-
tarra y culturales.

Carreras acreditadas
El Itesca cuenta con licenciaturas e in-

genierías con acreditación de un progra-
ma académico de nivel superior. “Nues-
tras carreras cuentan con acreditaciones 
a través de empresas internacionales, que 
son organismos que certifican a las insti-
tuciones y evalúan periódicamente”, des-
taca el director del Itesca.

Un programa es acreditado por cinco 
años; dentro de los dos primeros, cada 
carrera debe demostrar avances sustan-
tivos en las recomendaciones que haya 
hecho el comité evaluador.  A los cuatro 
años se lleva a cabo el mismo proceso con 
el objeto de obtener la reacreditación.

Ante esto, el director general del Insti-

tuto hizo un llamado a los padres de fa-
milia para que participen en la toma de 
decisiones de sus hijos sobre la carrera 
que van a elegir.

Itesca cuenta con nueve opciones, 
siendo las de mayor demanda Adminis-
tración con especialidad en Negocios In-
ternacionales y Arquitectura.

Con mayor demanda
Debido a que la demanda de espacios 

en universidades ha crecido alrededor 
del 20 por ciento en Sonora en los últi-
mos tres años, también Itesca lleva más 
del 59 por ciento de solicitud de fichas de 

inscripción con relación a otros años.
De acuerdo con cifras oficiales, en el 

año 2017 egresaron 33 mil jóvenes de pre-
paratoria, en el 2018 fueron 30 mil y este 
año 39 mil alumnos.

Itesca en  
números

280   
Empleados tiene el Itesca, 

de los cuales 75% es 
personal docente

3,119 
Alumnos tiene Itesca junto 

con las extensiones de 
Vícam y Álamos

Este 2018 fue un año excelente para Itesca, hace más 
de una década no se tenía un presupuesto exacto, 

hoy lo logramos

Gabriel Baldenebro Patrón
Director del Itesca 
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Firma Cajeme Carta de la Tierra para sentar 
las bases para un desarrollo sostenible
Tiene el objetivo de lograr la 
visión y metas del documento 
que busca una sociedad 
global, justa, sostenible  

y pacífica

Redacción
Última Palabra 

Con el fin de que la actual adminis-
tración municipal disponga de un 
instrumento que se use como guía 

y marco ético para la toma de decisiones y 
como herramienta para la creación de po-
líticas públicas que sean referente inspi-
rador para el desarrollo sustentable, con 
el objetivo de lograr la visión y metas del 
documento que busca una sociedad glo-
bal, justa, sostenible y pacífica, en el mar-
co del Día Internacional del Medioam-
biente, el alcalde Sergio Pablo Mariscal 
Alvarado encabezó la ceremonia para 
celebrar la firma de la Carta de la Tierra.

Al signar este documento junto con 
funcionarios municipales, regidores, em-
presarios y representantes de instituciones 
universitarias, el presidente municipal se-
ñaló que los 16 principios éticos emanados 
de La Carta de la Tierra buscan inspirar en 
todas las personas un nuevo sentido de in-
terdependencia global y de responsabili-
dad compartida para el bienestar de toda la 
familia humana, de la gran comunidad de 
vida y de las futuras generaciones. La carta, 
enfatizó, es una visión de esperanza y un 
llamado a la acción.

“La firma de la Carta de la Tierra es un 
compromiso del Gobierno Municipal con 
las nuevas generaciones, es un compromiso 
de entregar un legado con especial cuidado 
en un medio ambiente sano, una sociedad 
justa y sostenible para el futuro de nuestros 
niños y de nuestros jóvenes; si trabajamos 

juntos podemos cambiar esta situación, 
juntos podemos construir un mundo más 
sano y sostenible para nosotros, para nues-
tros hijos y para nuestros nietos”, afirmó el 
Presidente Municipal de Cajeme.

Agregó que la integridad ecológica es 
uno de los temas principales de la carta, 
sin embargo, también reconoce que los 
objetivos de la protección ecológica, la 
erradicación de la pobreza, el desarrollo 
económico equitativo, el respeto a los de-
rechos humanos, la democracia y la paz 
son interdependientes e indivisibles. Por 
consiguiente, este documento ofrece un 
nuevo marco ético integral inclusivo para 
guiar la transición hacia un futuro soste-
nible, subrayó Mariscal Alvarado.

Jaime Alfonso Martínez Ochoa, director 
de Gestión Ambiental y Ecología, manifes-
tó que este día quedará para la posteridad, 
pues el Gobierno Municipal se inscribe en 
un compromiso perene para garantizar el 

desarrollo sostenible de Cajeme.
El encargado de promover la visión de la 

carta de la Tierra y a contribuir con el mo-
vimiento de este documento, Martín Villa 
Ibarra, explicó que la redacción de la Carta 
de la Tierra abarcó el proceso más inclusivo 
y participativo que se haya efectuado jamás 
en torno a la creación de una declaración 
internacional. Este proceso es precisamen-
te la fuente de su legitimidad como marco 
ético rector. La legitimidad del documento 
se ha fortalecido aún más mediante el res-
paldo obtenido de más de 6 mil organiza-
ciones, lo que incluye a diversos organis-
mos gubernamentales e internacionales.

Declaraciones que fueron subrayadas 
con la exposición de Jesús Alonso Peral-
ta Palacios y Carolina Andrade Flores, 
estudiantes de Ingeniería Ambiental; 
así como por los Ingenieros en Ciencias 
Ambientales, Luis Aaron Ríos Beltrán y 
Lili Daniela López Osuna, quienes recor-

daron que bajo el lema “Juntos contra la 
contaminación del aire”, la República de 
China es la sede para la celebración del 
Día Internacional del Medio Ambiente, 
en el que las naciones se unen para pro-
poner estrategias tendientes al restable-
cimiento del equilibrio ecológico.

Junto con el presidente Mariscal Al-
varado, firmaron la Carta de la Tierra, el 
secretario del Ayuntamiento, Ascensión 
López Durán; la regidora Rebeca Godoy 
Rodríguez; el secretario de Imagen Urba-
na, Ovidio Villaseñor López; Martín Villa 
Ibarra, promotor de la Carta de la Tierra; 
el director de ITESCA, Gabriel Balde-
nebro Patrón; Abdul Said Machi, en re-
presentación del ITSON; Mónica Vivían 
Mascareño, en representación de ULSA; 
Aron Cuevas Salazar , en representación 
de Constellation Brands; José Pedro Mel-
goza, empresario; y Jesús Nares Félix, 
presidente de CANACO.
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Policías ejecutados: La decena trágica 
Una investigación hecha 
por Última Palabra arroja 
que abril fue el mes con más 
muertes de oficiales en Sonora

Milton Martínez
Última Palabra

HERMOSILLO.- Una decena de po-
licías sonorenses ha sido ejecuta-
da en los primeros seis meses de 

2019. En un conteo realizado por Última 
Palabra a través de informes oficiales, notas 
periodísticas e informes en redes sociales, 
se ha encontrado que, de los diez agentes 
asesinados, cuatro de ellos se desempeña-
ban como ministeriales, otros cuatro como 
municipales y dos estatales.

El mes más violento para los oficiales 
fue abril cuando se registraron tres de las 
muertes, dos en mayo y dos más en junio.

Los meses de enero, febrero y marzo, se 
sumaron un asesinato policial cada uno.

En estos ataques armados contra los 
efectivos policiales han resultados cuatro 
municipales heridos: dos en Cajeme, uno 
en Guaymas y otro en Empalme.

Las bajas
El 31 de enero, en “La Ciudad Jardín”, 

se dio la primera baja policial cuando el 
comisario general de esta ciudad, Marco 
Vinicio Gálvez González, fue ultimado a 
balazos aquel mediodía de jueves, des-
pués de que presidiera un evento escolar.

El mando policiaco circulaba en la ca-

lle 16, entre Constitución y 1 de Mayo, de 
la colonia Libertad, cuando sus ejecuto-
res abrieron fuego contra la patrulla que 
en segundos quedó fuera de control hasta 
impactarse contra una llantera.  

En el ataque armado, con las carac-
terísticas de una emboscada, el agente 
Dominic Zazueta también resultó heri-
do y fue trasladado vía aérea a la capital 
sonorense para recibir atención médica 
especializada.   

El 27 de febrero anterior acribillaron al 

primer agente ministerial de 2019.
Todo ocurrió en Ciudad Obregón, 

cuando desde un automóvil, línea Yaris, 
fue privado de la vida el agente Zaid N, de 
42 años de edad, quien se desempeñaba 
como elemento de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC), comi-
sionado en la Base Operativa de Vícam.

La agresión se registró a las 9:30 horas en 
el cruce de las calles Vicente Padilla entre 
Madero y Jesús Otero, en la colonia Hogar y 
Patrimonio, de la comunidad de Esperanza.

Derivado de este ataque se iniciaron dos 
líneas de investigación: el ámbito familiar 
y su entorno más cercano, así como lo re-
lacionado al ejercicio de su trabajo. En el 
lugar de los hechos, la Fiscalía recuperó 51 
casquillos calibre 7.62x39 milímetros.

Trece días después, el 11 de marzo, en 
el bulevar Paseo Las Lomas y Molierè, co-
lonia Las Lomas, al sur de Hermosillo, fue 
abatido el segundo de los ministeriales, 
que llevaba por nombre Francisco Asdrú-
bal N., de 39 años.

Fue agredido cuando estaba a bordo 
de un vehículo Ford F-150, color gris, mis-
mo que presentó en carrocería al menos 
19 impactos por proyectiles de arma de 
fuego, calibre 7.62x39 mm.  

Era elemento de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC), asig-
nado a la Base Operativa Navojoa, y había 
sido concentrado en Hermosillo desde 
hacía tres meses para llevar cursos en el 
Instituto Superior de Seguridad Pública 
del Estado (Isspe).

Ya para el 9 de abril, la Fiscal General de 
Justicia del Estado, Claudia Indira Contre-
ras Córdova, confirmó el deceso del tercer 
ministerial, identificado como Aarón Gua-
dalupe N., jefe de grupo de la Agencia Mi-
nisterial de Investigación Criminal, encar-
gado del Departamento de Narcomenudeo 
en la Base Operativa de Hermosillo. 

El mando policiaco perdió la vida en 
las calles Campo Verde y Américo Vespu-
cio, de la colonia Solidaridad, tras ser im-
pactado en repetidas ocasiones cuando se 
encontraba al interior de su camioneta.
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Exhorta el Oomapas de Cajeme a no acudir 
con intermediarios para saldar sus adeudos 
Redacción
Última Palabra

El Oomapas de Cajeme hizo un 
llamado a todos los usuarios a 
no acudir con intermediarios 

que prometen descuentos en el cobro 
del servicio de agua potable, sino que 
se dirijan directamente a los módulos 
del organismo en donde se les atenderá 
de forma personalizada con los benefi-
cios del programa Congela y Cancela tu 
Adeudo, Ponte al Corriente. 

Con respecto a los anuncios por redes 
sociales de personas que supuestamen-
te consiguen descuentos en el cobro del 
servicio de agua potable, alcantarillado 
y saneamiento; el Oomapas de Cajeme 
llamó a todos los usuarios a no dejarse 
engañar y acudir personalmente a los 
módulos de atención en donde se les 
ofrecerán alternativas de pago hechas a 
la medida, dependiendo de las necesi-
dades de cada persona. 

El Oomapas de Cajeme mantendrá 

abierto el programa Congela y Cance-
la tu Adeudo, Ponte al Corriente, has-
ta el 31 de julio para que todos aque-

llos que tengan algún adeudo puedan 
cancelar hasta el 90 por ciento de su 
deuda total con sus pagos puntuales 

mes con mes y sin la necesidad de in-
termediarios. 

Un descuento no autorizado es un 
daño patrimonial contra el organismo, y 
éste se reserva el derecho de actuar judi-
cialmente contra todos aquellos que in-
curran en estas acciones. 

Cabe aclarar que el organismo ope-
rador actualmente no está entregando 
descuentos a terceros y el programa antes 
mencionado contiene todos los benefi-
cios que requieren las personas con adeu-
dos que se quieran poner al corriente y 
evitar cortes en el servicio de agua.

El organismo detectó 
anuncios en redes 

sociales donde personas 
supuestamente consiguen 
descuentos en el cobro del 
servicio de agua, lo que es 

totalmente falso 
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Evaluarán área de Cytrar para 
saber si hay riesgos a la salud
La intención de valorar el 
terreno es que la ciudadanía 
no corra ningún peligro, dice 
el síndico de Hermosillo, 

Fermín González Gaxiola

Rafael Rentería 
Última Palabra

Hermosillo, Son. El origen del Cy-
trar data desde 1988 y durante 
varios años operó almacenando 

miles de toneladas de desechos peligro-
sos a través de celdas, por lo que con el 
paso de los años se ganó el mote de Basu-
rero Tóxico.

Y 31 años después de su operación, 
está en puerta la realización en ese 
lugar de un estudio para conocer con 
mayor exactitud si existen o no riesgos 
tóxicos en una zona amplia y que topa 
con el kilómetro 15 de la carretera Her-
mosillo-Guaymas.

Para ello, el Síndico del Ayuntamiento 
de Hermosillo, Fermín González Gaxiola, 
informó sobre ese estudio que se preten-
de hacer en equipo con otras instancias e 
instituciones.

¿En qué consistirá dicho estudio 
para la conocer la situación real que 
guarda el Cytrar?

Está por llevarse a cabo un estudio con 
la finalidad de poder conocer el o los ni-

veles de riesgo del confinamiento de re-
siduos tóxicos en el Cytrar. Recordemos 
que este sitio fue creado para depositar 
desechos peligrosos y aunque ya tiene 
años en el abandono y sin operar, quere-
mos conocer si existen aún riesgos tóxi-
cos en ese sitio o zonas cercanas.

Queremos conocer si existe contami-
nación o no en el suelo, aire, agua y des-
pués de saber los resultados, saber qué 
acciones debemos tomar.

Nuestra intención es descartar cualquier 
tipo de riesgo y que la ciudadanía no corra 
ningún peligro, en el caso de que encontrá-
semos cosas negativas para su salud.

¿Cuándo fue construido el Cytrar y 
quiénes lo usaban?

Ese confinamiento nació en 1988, estamos 
hablando ya de 31 años a la fecha. Se hizo para 
depositar ahí en celdas especiales, residuos 
industriales de baja peligrosidad, que en 
aquellos años manejaba la Planta Ford. 

¿Qué tipo de productos tóxicos son 
lo que ahí se depositaban?

Tenemos conocimiento que eran des-
de corrosivos, reactivos, explosivos, tóxi-
cos, inflamables hasta bioinfecciosos.

¿Quiénes participarán en ese estu-
dio que comenta?

Estará participando personal de la 
Unidad Municipal de Protección Civil, el 
Instituto Municipal de Ecología y exper-
tos en temas ambientales de la Universi-
dad de Sonora.

¿Y de quién es ese predio donde si-
gue el Cytrar?

Es del municipio. El Ayuntamiento 
de Hermosillo recibió ese predio de 
parte del Gobierno Federal y, por eso, 
nosotros como autoridad municipal 
estamos atendiendo este tema en lo 
particular.

¿Es verdad que en el sitio se preten-
de hacer un parque?

Pues es una idea que no se descarta, 
pero lo primordial es conocer con exac-
titud si hay riesgos en esa zona de Her-
mosillo. Repito, queremos descartar 
cualquier tipo de riesgo para la gente. Ahí 
cerca ya hay urbanización. No queremos 
alarmar a nadie ni mucho menos, pero sí, 
a través de conocedores del tema, podre-
mos saber exactamente cuál es la situa-
ción real que se vive ahí.

El Cytrar es un 
confinamiento de residuos 

tóxicos abandonado desde 
ya muchos años y se ubica 
a la salida sur de Hermosillo
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Le declara la guerra Célida 
López a ConLuzHermosillo
La alcaldesa de Hermosillo 
informa que en sesión de 
Cabildo se logró el acuerdo 
de revocar el contrato con la 

empresa de luz 

Rafael Rentería
Última Palabra

Ya es un hecho y no hay marcha 
atrás. Célida López Cárdenas tie-
ne ya luz verde para iniciar con el 

procedimiento de revocación definitiva 
a la concesión del alumbrado público 
en Hermosillo.

Hace unos días atrás, en sesión ex-
traordinaria del Cabildo hermosillense, 
se votó esa situación en lo particular y 
gracias a 19 votos a favor de 22 posibles, 
se dio ese paso para iniciar con una gue-
rra que no luce nada fácil en el papel 
con la empresa ConLuzHermosillo y la 
cual en el 2017 firmó un jugosísimo con-
trato de 2 mil 900 millones de pesos, a 
pagar hasta el año 2032.

Alcaldesa, ¿cuál es el primer paso 
a seguir con ese respaldo del cabildo 
hermosillense?

“Nosotros tenemos un procedimien-
to legal al que tenemos que sujetar-
nos, es un procedimiento plasmado en 
la Ley de Gobierno y Administración 
Municipal y también está en las leyes 
estatales. Agotamos un proceso donde 
tratamos de llegar a un acuerdo, pero 
realmente este contrato es abuso, el 
municipio no tiene 18 millones de pe-
sos mensuales para pagarlos por 15 años 
a esa concesión que se firmó para Con-
LuzHermosillo hace dos años y cuando 
el Presidente era Manuel Ignacio Acos-
ta. Lo que hoy hacemos es, con la potes-
tad del pleno del Ayuntamiento, que es 
justamente el Cabildo, iniciar con este 
proceso oficialmente y así seguir hasta 
alcanzar nuestro objetivo”.

¿Y qué especifica la Ley sobre bus-
car la revocación definitiva de la con-
cesión al alumbrado público?

“En la Ley se especifica una serie de 
pasos que se tienen que seguir, este 
es el primero, donde también se tie-
ne que formar una comisión y quién 
desahogará todo este proceso. Siem-

pre tuvimos la apertura para lograr 
un acuerdo financiero con la empre-
sa, pero pagar 2 mil 900 millones de 
pesos por 15 años de un servicio de 
alumbrado público es prácticamente 
imposible. No podemos pagarlo”.

Pero si el objetivo se lograra, ¿no se 
endeudaría más Hermosillo?

No, no podemos endeudarnos más 
de lo que ya estamos. Por eso les re-
pito, 2 mil 900 millones de pesos a 
pagar a 15 años es una locura, es real-
mente un contrato leonino y en todo 
el contrato las lleva de ganar la con-
cesionaria. Sin embargo, hay incum-
plimientos que son irrefutables y hay 
pruebas de esos incumplimientos.

Por eso nosotros debemos de prepa-
rarnos para que en el momento que se 
dé la revocación definitiva, si así real-
mente se da, tendremos que hacernos 
cargo en el corte plazo del servicio de 
alumbrado público de la ciudad. Como 
es posible que esa área en otros años fue 
de las mejores evaluadas y por eso es 

que estamos seguros que podemos ser 
capaces de hacernos cargo de ello.

¿Qué tanto tiempo puede tardar 
este proceso?

El proceso interno para tener todas las 
pruebas y someterlo al pleno para saber si 
se revocará la concesión o no, puede ser 
de 30 a 90 días. Una vez que en el pleno 
se vota, nosotros revocaremos.

¿Y la empresa que hará al respecto?
Ellos pueden iniciar un litigio y ese 

puede extenderse por un tiempo inde-
finido. Mientras ello suceda, nosotros 
como municipio nos haremos cargo del 
servicio de alumbrado público.

¿Y qué pruebas son las que dice tener 
para confiar ganar esa revocación?

Hay un anexo inmenso de anoma-
lías y de irregularidades tanto en es-
pecificaciones técnicas, en instala-
ciones y en el ahorro de energía, ese 
ahorro nunca se ha concretado. Por 
eso el fondo de esa concesión, que 

era el ahorro de energía, jamás se ha 
dado; por lo tanto, partiendo de ahí, 
nosotros tenemos el suficiente mo-
tivo jurídico para revocar ese con-
trato. Además, vamos a sumarle más 
pruebas de campo que se hicieron 
por expertos externos en la mate-
ria y quienes darán fe de las fallas de  
esa empresa.

¿Habría posibilidad de recular en 
esto?

Nosotros estamos en la mejor dispo-
sición de conversar con la concesionaria, 
pero no podemos pagar esas cantidades 
que son muy caras y que no podemos de-
jar sin ese dinero a los hermosillenses.

¿Ya han hecho pagos a la empresa?
Solo al principio, de unos meses para 

acá ya no. Aquí se ha querido continuar 
con un secuestro a la Hacienda munici-
pal, queriendo cobrarse por traslado de 
dominio y predial esos 18 millones de 
pesos, cuando se suponía que se debían 
cobrar del DAP, pero este último apenas 
si dan al mes 5 a 6 millones de pesos. 

¿Qué mensaje daría a los hermo-
sillenses?

A los ciudadanos de Hermosillo 
quiero decirles que ya iniciamos con 
este procedimiento jurídico que está 
enfocado en la defensa de sus intereses, 
de su dinero. Todo lo haremos trans-
parentemente y apegados a la ley. No 
estamos en la posición de afectar a em-
presas ni a bancos, pero el pueblo me 
confirió el derecho a defenderlos.

2.9 mdp  
es el valor del contrato 

con la empresa y que se 
pretende pagar hasta el 

año 2032

18 mdp
tendría que pagar al 
año el Ayuntamiento 

de Hermosillo, una cifra 
impagable
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HACE ALGUNOS MESES CUAL-
QUIERA HUBIESE APOSTA-
DO QUE LA NOGALENSE 

ANA GABRIELA GUEVARA SE ENCA-
MINABA A TRAVÉS de una ruta segura 
a la candidatura al Gobierno del Estado 
por el Partido del Trabajo o por cual-
quier coalición.

Los mensajes que llegaban desde el 
centro del país a partir de su cercanía con 
el presidente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, presumida por ella y 
sus allegados.

Sus visitas a Sonora eran recurrentes, 
sus encuentros con los grupos de poder 
en el estado consistentes, su presencia 
mediática y en las plataformas de las re-
des sociales permanentes.

Se presumía también el alto grado de 
popularidad del que goza desde sus tiem-
pos como atleta de alto rendimiento.

Pero sobre todas las cosas, la relación 
y el afecto que se mantenía desde Palacio 
de Gobierno hacia ella en especial.

Pero de pronto, las cosas han cam-
biado drásticamente para la directora 
de la Conade, y se observa como que su 
ambición y casi obsesión por conver-
tirse de nueva cuenta en candidata a 
la gubernatura del Estado ha generado 
suspicacias, inquietudes e inconformi-
dades entre los grupos de poder cerca-
nos a la Presidencia de la República.

Y de distintas maneras se ha observa-
do una reacción a ese activismo pre elec-
toral de la titular de la Conade.

En primera instancia, aparecieron en 
el escenario político varios atletas de alto 
rendimiento y de distintas disciplinas de-
portivas que representarán a México en 
competencias internacionales, enviando 
una queja derivado de la reducción de las 
becas ofrecidas por la Conade.

Esgrima, natación, clavados… la que-
ja de los deportistas que se aprestan a 
competir primeramente en los Juegos 
Panamericanos dentro de un mes es con-
sistente y desvelan que las cosas en la 
Conade no se están haciendo bien.

Luego vinieron unas declaraciones 
desafortunadas de la ex diputada federal 
petista quien llamó berrinchudos a los 
atletas que se extrañaron por la nueva 
forma cómo se administran las becas en 
la máxima instancia deportiva en el País.

Y para cerrar ese círculo en la se-
mana pasada, el posicionamiento del 
dirigente del Comité Olímpico Mexi-
cano Carlos Padilla, quien reclama 
que la Conade no les ha entregado re-
cursos por casi 100 millones de pesos 
para poder enfrentar las necesidades 
de la organización.

El responsable de la preparación y 
participación de los deportistas mexi-
canos que incursionarán en la próxima 
olimpiada lamenta que la sonorense no 
está interesada en entregar los recursos 
necesarios, suficientes, para respaldar 
todos los proyectos que permitan una 
buena representación y actuación de 
los atletas mexicanos.

Lo que más le cuestionan a Gueva-
ra es que faltan dos años para el rele-
vo en la gubernatura en Sonora, pero 
ella ya piensa en la silla que hoy ocupa 
Claudia Pavlovich.

Consideran sin embargo que su anhe-
lo, eso sí, depende de lo que diga el ‘dedi-
to’ de López Obrador.

“Si el Presidente así lo decide y los par-
tidos así lo deciden, yo estaré dispuesta a 
trabajar para ello”, dijo durante una de su 
más reciente visita a Hermosillo, en rela-
ción con la futura candidatura del bloque 
Morena-PT-PES.

La gubernatura es una aspiración de 
la exvelocista, desde 2014. En aquel en-
tonces aseguraba que “el nivel de acep-
tación que tengo dice que es un buen 
momento de participar”.

Por ahora, sin embargo, la mente de 
la medallista olímpica deberá enfocarse 
en lo que ya está en puerta, los Pana-
mericanos de Lima y posteriormente 
los Olímpicos.

O sea, el mensaje para la funciona-
ria federal ha sido que deje de pensar 
en estos momentos en su “candidatu-
ra” al gobierno del Estado y se enfoque 
en respaldar a los atletas que compe-
tirán en Lima en los Panamericanos y 
organice de mejor manera las finanzas 
de la CONADE.

Y esa “recomendación” no puede pro-
venir de otro sitio más que de donde se 
toman las decisiones políticas en el País.

DESDE EL INICIO DE SU ADMINIS-

TRACIÓN LA GOBERNADORA CLAU-
DIA PAVLOVICH ESTABLECIÓ DEN-
TRO DE LAS PREMISAS de su gobierno 
definir nuevos mecanismos para fortale-
cer las relaciones diplomáticas con su par 
de Arizona incluidas dentro de las reglas 
internacionales.

Pero también mejorar las estrategias 
para atender el fenómeno de la migra-
ción y en ese sentido desarrollar políti-
cas públicas en las zonas fronterizas de 
la Entidad.

Por eso, en el contexto actual por el 
que atraviesa México frente al gobierno 
de Estados Unidos, expertos internacio-
nales destacan la forma cómo en Sonora 
su gobernadora se anticipó a estas cir-
cunstancias.

Por ejemplo, la forma cómo se han im-
plementado las estrategias de albergues 
para migrantes.

Con un método que para ellos que 
también sufren por el fenómeno migra-
torio, resulta novedoso y eficaz.

Pero, por otra parte, la gobernadora 
Pavlovich entendiendo las circunstan-
cias a las que se enfrentarán las fronteras 
sonorenses, anticipó que el gobierno fe-
deral deberá destinar nuevos proyectos 
pero además más recursos públicos para 
que los Estados de la frontera mexica-
na con Estados Unidos puedan soportar 
las exigencias que se incrementarán por 
quienes esperen en estas zonas para po-
der cruzar hacia la Unión Americana en 
busca de un mejor nivel de vida.

Conade o candidatura al Gobierno de Sonora

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Ana Gabriela Guevara Andrés Manuel López Obrador Carlos Padilla Claudia Pavlovich
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Cuando el hoy presidente de los Es-
tados Unidos, DONALD TRUMP, 
se encontraba en campaña nadie 

en México, apostaba por su triunfo, oca-
sionado esto por las encuestas que se for-
mulaban en el vecino país del norte, más 
aún se decía que los CLINTON, eran ami-
gos de México y como la candidata era 
HILLARY, el presidente en nuestro país 
era ENRIQUE PEÑA NIETO y su secre-
tario de Hacienda, LUIS VIDEGARAY, en 
esos momentos el precandidato a la Pre-
sidencia de la República del propio man-
datario nacional. 

Fue entonces cuando el candidato DO-
NALD TRUMP, solicita venir a México a visi-
tar al ejecutivo nacional, PEÑA NIETO y este 
aceptó, pero los acuerdos no fueron a través 
del secretario de Relaciones Exteriores, sino 
a través del secretario de Hacienda, LUIS 
VIDEGARAY, fue quien recibió al candidato 
TRUMP, en el aeropuerto y lo trasladó en he-
licóptero hasta Los Pinos, bajando la aerona-
ve en los patios del Castillo de Chapultepec. 
Para llevar a cabo esta reunión de trabajo.

Lo anterior hundió al precandidato LUIS 
VIDEGARAY, a grado tal que se le eliminó de 
la lista de los posibles abanderados del PRI, a 
la Presidencia. Pues la prensa lo había desca-
lificado y advertían, además, ¿qué le diría a la 
presidenta HILLARY CLINTON, cuando esta 
fuese mandataria de los Estados Unidos?

En esos momentos el candidato de MO-
RENA, que, aunque deberíamos de decir pre-
candidato, pero como ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, era el dueño del partido 
y se había formado para ello. Este en su cam-
paña despotricaba en contra de DONALD 
TRUMP y criticaba la política estadouniden-
se en contra de Venezuela, con su presidente 
HUGO CHÁVEZ y posteriormente NICOLÁS 
MADURO. Sin embargo, el hoy secretario de 
Relaciones Exteriores, MARCELO EBRARD, 
residía en los Estados Unidos, concretamente 
en Los Ángeles, California, donde hacía pro-
selitismo entre los chicanos, en favor de HI-
LLARY. Esto es en contra de TRUMP.

Transcurrieron las elecciones en ambos 
países y no ganaron ni el tricolor, ni la señora 
CLINTON, así tomaron el poder DONALD 
TRUMP y ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR. Sin simpatizar en teoría uno del 
otro. Lo que agradaba a los electores de ambos 
mandatarios. Pero, como los Estados Unidos, 
es la nación más poderosa, de inmediato su 
presidente, dijo iniciaremos un muro entre 
ambos países, sin saber que, en este vecino 
país, al igual que en el nuestro, existe el poder 
ejecutivo y legislativo en forma independien-

te, aunque en los Estados Unidos, esto sí se 
respete. Los recursos para el muro han flui-
do a cuentagotas, mientras que en México, la 
aplicación de los recursos, se hacen conforme 
lo decide el primer mandatario.

Fue entonces cuando una serie de ex-
tranjeros, vieron la opción de entrar por los 
Estados Unidos, vía nuestro país. Y mientras 
más le molestaba al ejecutivo del otro lado, el 
nuestro, daba todo el apoyo creando centros 
de descanso y abastecimiento a migrantes, lo 
que molestó sobremanera a TRUMP. Quien 
solicitaba a México, detuviera la migración 
pues entre estos se estaban sumando, árabes 
terroristas y cubanos, pero mientras eso suce-
día, AMLO declaraba si no pueden ingresar a 
los Estados Unidos, aquí les daremos empleo 
y sustento, mientras esa puerta se les abre. 

Bastó que DONALD TRUMP, comentara 
en su cuenta de Twitter, que impondría un 
arancel o impuesto a todo producto que in-
gresara a USA, vía México, y que en especial 
invitaba a las empresas estadounidenses a re-
gresar a su país, lo que obviamente estas em-
presas a la fecha rechazan, pues aquí es rega-
lado el costo de la mano de obra, comparada 
con la ese país del norte. Dicho arancel será 
dijo será el cinco por ciento mensual, hasta 
llegar al 25%, en solo cinco meses. 

Se respiraba un aire y percibía un ambien-
te cargado de contradicciones y sinuosidades, 
al parecer el gobierno mexicano, requería de 
cambiar de estrategias. Pues la noticia bomba 
que sin ser oficial, bastaba para que surtieran 
efecto los indicadores económicos, paridad 
cambiaria de la moneda, la caída de la bolsa, 
la baja en las casas calificadoras de nuestra 
economía. Nos pusieron de rodillas y la úni-
ca opción viable en apariencia era ir a ofrecer 
disculpas y rectificar algunas decisiones. 

Se envió nuestro presidente, una comi-
tiva con el secretario de Relaciones Exte-
riores al frente MARCELO EBRARD, que 
cuatro años atrás había operado en contra 
del actual gobierno gringo, hoy comanda-

ba una comisión donde se integraban la 
secretaria de Gobernación, OLGA SÁN-
CHEZ CORDERO, que maneja las políticas 
entre ellas, la migratoria y el secretario de 
Agricultura, VÍCTOR VILLALOBOS, quien 
había sido el primer afectado con el arancel 
de unos productos agrícolas. De entrada, se 
les dijo que no serían recibidos por el pre-
sidente y posteriormente una comisión lo 
hizo, se canceló lo que nunca fue oficial, 
pero además logró el objetivo DONALD 
TRUMP, el compromiso del gobierno mexi-
cano, de detener el flujo de migrantes, en 
nuestra frontera sur, lo que fue una gran 
noticia para los electores estadounidenses, 
pues el presidente esta ya, en su precampa-
ña de reelección. 

ANDRÉS MANUEL, el pasado viernes 
en la Cumbre de Alcaldes de América del 
Norte, realizada en Los Cabos, Baja Cali-
fornia Sur, dijo MARCELO EBRARD, me 
representa en las conversaciones en los 
Estados Unidos, mientras yo lo represento 
aquí, y ahí sin saber los resultados de las ne-
gociaciones, hizo una invitación abierta a la 
reunión masiva que se llevaría a cabo en Ti-
juana, el siguiente día. Será dijo un “ACTO 
DE UNIDAD EN DEFENSA DE LA DIGNI-
DAD DE MÉXICO”. Pero, una vez acordada 
la cancelación de los supuestos aranceles, 
a cambio de la supuesta detención de mi-
grantes, al menos por nuestro país a los 
Estados Unidos. Incluyendo la trata de hu-
manos a través de los llamados “polleros”. 

El evento programado para este sábado 
fue desarrollado, pero lo que inicialmente 
se programó como “ACTO DE UNIDAD EN 
DEFENSA DE LA DIGNIDAD DE MEXICO 
(se le agregó) Y EN FAVOR DE LA AMIS-
TAD CON EL PUEBLO DE ESTADOS UNI-
DOS”. El primer orador en hacer uso del 
micrófono fue MARCELO EBRARD, quien 
ahí dijo que el éxito de estas pláticas fueron, 
gracias a que siempre se siguieron con aten-
ción las instrucciones del presidente AN-

DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que, 
a unos metros, con atención le escuchaba. 
Fue un mensaje de hombre que aspira a la 
candidatura de su partido en el próximo se-
xenio. Aunque para muchos lo hizo acogido 
en afán narcisista, aunque intentando ser 
discreto, lo que lo desbordó.

Continuó un alto nivel discursivo de la re-
presentante de los pueblos indígenas en voz 
de AMALIA TELLO, para dejar todo listo al 
representante de los empresarios CARLOS 
SALAZAR LOMELÍN, presidente del CCE, 
que, aunque la diferencia entre sus represen-
tados y el auditorio era patente, busco en todo 
momento, que eso no de diera, al menos en 
su mensaje. El conductor del programa hizo 
el anuncio del dirigente de los trabajadores de 
México, CARLOS ACEVEDO, y cuando espe-
rábamos a CARLOS ACEVES DEL OLMO, 
no apareció nadie en el templete, supusimos 
que su magna humanidad con ese sobrepeso 
no le había permitido subir la escalera de ese 
templete. Ahí al notar su ausencia, al conduc-
tor de inmediato le pidieron hacer el anuncio 
del siguiente orador, este ARTURO FARELA, 
representante de la comunidad evangélica de 
México, un hombre de corta estatura, grande 
en tono de voz y enjundia en el pronuncia-
miento de su mensaje, anteponiendo a todo 
a Dios en sus ideas, por lo que suponemos 
como un pastor. Continuó el presbítero ALE-
JANDRO SOLALINDE, este de la iglesia 
católica, quien se pronunció y manifes-
tó a favor de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, desde la anterior intención 
de llegar al poder. Le siguió el dirigente 
de la CONAGO, FRANCISCO DOMÍN-
GUEZ, gobernador panista de Querétaro, 
para ceder después el uso del micrófono al 
presidente de la Cámara Baja, esto es la de 
diputados federales, PORFIRIO MUÑOZ 
LEDO, un anciano que requiere de apoyo 
de un auxiliar, para movilizarse de su silla 
al lado del presidente de México al pódium. 

Cerró el presidente AMLO, con un men-
saje que ya le habían formulado en el que 
decía: “NO PUEDO PERMITIR COMO PRE-
SIDENTE, UNA RELACIÓN INDIGNA Y 
HUMILLANTE PARA NUESTRA NACIÓN”, 
pero se la aligeraron con el pronunciamiento 
“AQUÍ ESTÁ MI MANO, NO CON EL PUÑO 
CERRADO, SINO POR EL CONTRARIO 
CON LA MANO EXTENDIDA, PARA DAR-
LA AL AMIGO”, pero en nuestro siguiente 
despacho, daremos a conocer mayores deta-
lles del evento. 

La reflexión del día de hoy: “APRENDE 
DEL PASADO, VIVE EL PRESENTE Y TRA-
BAJA PARA EL FUTURO”.  

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Luis Videgaray Hillary Clinton Marcelo Ebrard

Donald Trump vs Lopez Obrador
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Después de que tomaron posesión 
los nuevos alcaldes, luego del pro-
ceso electoral del primero de julio, 

ciertamente algunos municipios de Sonora 
han pasado por serios problemas, como el 
caso de Bácum, donde les metieron al bote 
al alcalde ROGELIO ABOYTE LIMÓN y 
de ahí para acá ha sido una de problemas 
donde el único perdedor ha sido el pueblo, 
como siempre. Caso similar en Guaymas, 
donde la alcaldesa SARA VALLE DESSENS, 
ha sido protagonista de noticias escandalo-
sas, al igual que en San Ignacio Río Muerto, 
con PATRICIA ZULEMA MAGALLANES 
LUGO, que por pensar que sus cacahuates 
nomás truenan, ha tenido serios problemas 
con el Cabildo, así como Nogales donde el 
alcalde JESÚS PUJOL IRASTORZA, es par-
te de esa escandalosa película. Pero la que 
se jodió en todos en términos de noticias de 
problemas en los municipios, fue la presi-
denta de Navojoa, ROSARIO QUINTERO 
BORBÓN. Le detallamos: En días pasados 
10 regidores entre ellos al menos seis de 
Morena, su propio partido, acudieron ante 
el Congreso local y la Fiscalía Anticorrup-
ción, a interponer denuncia exigiendo su 
destitución, ante tantos desmanes que ha 
venido protagonizando. Después sus pro-
pios regidores le corrieron a su tesorero, 
pero ella por su cuenta lo volvió a reinstalar 
y cuando llegó el síndico acompañado de 
un notario a darle el aviso oficial al encar-
gado de las finanzas, este salió por piernas 
por la puerta posterior de su oficina. Des-
pués doña Chayo, el 03 de junio, empezó 
a organizar una manifestación en Palacio 
Municipal para ayer domingo, dizque con 
fines de autoapoyo. Pero se le regó el tepa-
che porque decenas de personas de la zona 
urbana y rural empezaron a denunciar en 
las redes sociales que las estaban presio-

nando y amenazando con quitarles los apo-
yos de los programas sociales, como los de 
adultos mayores, becas para estudiantes y 
los discapacitados, en caso de no asistir al 
evento. Fue cuando a don MARTÍN PRE-
CIADO BRACAMONTES, encargado de 
programas sociales en el sur, se le chorrea-
ron los frenos y al parecer habló con la al-
caldesa para que cambiaran esa estrategia, 
luego entonces doña Chayo le dio otro giro 
a la manifestación, diciendo que esa movi-
lización sería para apoyar a AMLO con la 
cuestión de los aranceles que pretendía im-
poner a las importaciones de México, por 
parte del gobierno de los Estados Unidos. 
Pero quedó en una evidencia ridícula, por-
que el 03 de junio cuando ella hizo la pri-
mera invitación a la manifestación, AMLO 
ni siquiera había mencionado su invitación 
la manifestación en Tijuana por los arance-
les. Pero independientemente de todo eso, 
algunos compañeros calificaron la mani-
festación en Navojoa, como pichurrienta o 
como un rotundo fracaso, dado que de los 
miles de personas que se esperaban acudie-
ron alrededor de 500, siendo muy benévolo 
con la dama. Por otra parte, leíamos una 
pancarta con un mensaje de lo más ton-
to que pueda existir para un político, que 
textualmente decía: “ARRIBA CHAYITO 
QUINTERO, QUIEN GANÓ POR ELLA 
MISMA, NO POR EL PARTIDO MORE-
NA”. Y posiblemente este mensaje fue a 
raíz de que la comisionada municipal de 
Morena, MIRIAM MÁRQUEZ, publicó un 
escrito donde estaba invitando a los miem-
bros de ese partido en Navojoa, para que no 
acudieran a la manifestación de la alcalde-
sa. O sea, doña Chayo, anda peleada con 
los regidores, algunos funcionarios, con su 
partido en el municipio y hasta con la diri-
gencia estatal. Y si tomamos en cuenta que, 

por la situación económica difícil, ni los 
municipios que caminan con normalidad 
pueden solventar el cúmulo de demandas 
de la ciudadanía en servicios y seguridad 
pública, menos lo hará un presidente mu-
nicipal que carece de liderazgo y mantiene 
serias diferencias con quienes deberían ser 
sus pilares de apoyo……………. Por lo visto 
en las últimas horas se soltó el diablo en 
Cajeme, con eso del clima de inseguridad, 
porque en tan solo 9 días de lo que va del 
mes de junio, ya nuestro reportero estrella 
MARTÍN ALBERTO MENDOZA ‘El Samy’ 
ayer para mediodía, nos reportaba 16 eje-
cutados, lo que apunta a que este mes será 
uno de los más violentos en el municipio, 
porque si en el Viejo Oeste predominaba 
la Ley del Revólver, aquí predomina la Ley 
del “Cuerno de Chivo” y por lo visto, no hay 
poder humano que la pueda parar. Y con in-
dependencia del cúmulo de muertos y he-
ridos, pasan cosas muy lamentables entre 
las corporaciones, porque el sábado mien-
tras militares, agentes estatales y federales 
acudían a un evento donde rescataron a 
dos personas que habían levantado minu-
tos antes, al llegar los municipales, estos 
fueron corridos literalmente por las demás 
corporaciones al decirles textualmente: 
“USTEDES NO VAN A PARTICIPAR, RE-
TÍRENSE”. Y es que no necesita ser adivino 
para saber las razones por las que fueron 
retirados del lugar los agentes municipales, 
toda vez que es un secreto a voces que varios 
de ellos sirven de halcones al crimen orga-
nizado, entiéndase quienes les avisan de to-
dos los movimientos que el gobierno hace 
en su contra. De otra manera no se explica 
la ciudadanía, como es que el crimen actúa 
con una facilidad inusitada, al llevar a cabo 
las ejecuciones y huir siempre “con rumbo 
desconocido”……………. Qué opinión le me-

rece amigo lector, lectora, que en los últi-
mos días ya van dos connotados casos que 
le tumban los jueces a nuestro presidente 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. 
Le hablamos de la obra de construcción 
del Aeropuerto Santa Lucía, donde un juez 
ordenó paralizarlas, en tanto no se cuente 
con el estudio de impacto ambiental, aun-
que AMLO ya dijo que no hay ninguna obra 
todavía. Y el segundo caso y no menos im-
portante, es en el que otro juez ordena que 
se vuelvan a pagar los apoyos mensuales a 
las guarderías, mismos que López Obra-
dor, había ordenado suspender de manera 
tajante, dejando en el desamparo a miles 
de madres de familia trabajadores que de 
pronto no tenían donde dejar a sus hijos, 
porque no contaban con dinero para pagar 
de sus bolsillos a las guarderías que se los 
cuidaban…………… Se equivocan quienes 
pensaron que la gobernadora CLAUDIA 
PAVLOVICH ARELLANO, hizo mal en 
acudir al mitin en Tijuana, donde la invitó 
el presidente López Obrador. Se les olvida 
que AMLO es nada menos que nuestro pre-
sidente de la República y como tal a los so-
norenses nos conviene que la gobernadora 
lleve buenas relaciones con él, porque la 
mayoría de los beneficios que pegan en el 
nivel de vida de los ciudadanos, dependen 
del gobierno federal. Y siendo así, no tiene 
caso mantener una relación tensa con él, lo 
que se traduciría en perjuicio de los propios 
sonorenses. Como aplaudible es también 
que el mandatario mexicano siempre haya 
mantenido la cordura en torno a las provo-
caciones de DONALD TRUMP con la ame-
naza de imponer los aranceles a las impor-
taciones mexicanas. Dicen que el locochón 
de VICENTE FOX QUESADA, en su lugar, 
ya tuviera al país en guerra con los vecinos 
del norte.

Es Navojoa el municipio más convulsionado de Sonora

Rosario Quintero Sara Valle Patricia Magallanes Jesús Pujol Vicente Fox Quesada
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Los sacrificados
A cambio de evitar la arbitraria imposición de un arancel de 5% 
a sus exportaciones hacia Estados Unidos –medida repudiada 
hasta por el propio partido de Donald Trump–, México 
aceptó el pasado viernes 7 frenar el éxodo centroamericano 
y convertirse de facto en un “tercer país seguro” para retener 
aquí a quienes pretendan lograr el “sueño americano”. Lo que 
debió ser una reunión bilateral para tratar temas económicos 
no fue sino una imposición de políticas migratorias de parte de 
Washington. Entretanto, la crítica situación de los migrantes 
en territorio nacional se recrudece al quedar entrampados 

entre dos gobiernos hostiles

En una tensa y desigual negocia-
ción con la presidencia de Donald 
Trump, el gobierno de Andrés Ma-

nuel López Obrador fue forzado a endu-
recer su política migratoria en la frontera 
sur de México, desplegando a la Guardia 
Nacional para la detención de indocu-
mentados y aceptando convertirse de fac-
to en un “tercer país seguro” para recibir 
a quienes soliciten asilo humanitario en 
Estados Unidos.

Todo para evitar la arbitraria imposi-
ción de 5% de aranceles a todas las ex-
portaciones de México a Estados Unidos, 
una medida que fue criticada incluso por 
el Partido Republicano –el de Trump– y 
que, según análisis económicos, de ha-
berse llevado a cabo habría tenido un 
costo de hasta 41 mil 500 millones de dó-
lares del PIB estadunidense.

Expertos consultados por Proceso afir-
man que la delegación mexicana fue de-
rrotada por un ardid político de Trump, 
quien a su vez consiguió una importante 
victoria política que sin duda mejorará 
sus prospectos con miras a la reelección 
presidencial de 2020.

Un comunicado oficial conjunto emi-
tido la noche del viernes 7 por los go-
biernos de ambos países anunció que 
“México dará pasos sin precedente para 
la aplicación de un freno a la migración 
irregular, que incluye el despliegue de la 
Guardia Nacional por todo México, dan-
do prioridad a la frontera sur”.

El comunicado detalló que como 
parte de su “Protocolo de Protección 
Migrante”, todos aquellos indocumen-
tados detenidos en Estados Unidos que 
busquen asilo humanitario serán “rá-
pidamente devueltos a México, donde 
pueden esperar para la adjudicación de 

sus peticiones de asilo”.

‘Acuerdos secretos’
El mandatario norteamericano señaló 

que hay acuerdos secretos entre ambos 
países que aún no se darán a conocer.

Según Trump, México se comprometió 
a ser cooperativo con el problema migrato-
rio; pero, también se comprometió a otros 
acuerdos que no se dieron a conocer a los 
medios de comunicación, aunque se reve-
larán después.

 “Lo importante es que algunas co-
sas no mencionadas en el comunicado 
de prensa de ayer, uno en particular, se 
acordó. Eso se anunciará en el momento 
oportuno”, escribió.

De la misma manera, celebró el acuer-
do al que se llegó entre ambos países y 
destacó la cooperación que se realiza en 
cuanto al problema migratorio, lo que ca-
lificó como algo histórico.

“Si el Presidente Obama hiciera los tra-
tos que he hecho, tanto en la frontera como 
para la economía, los medios corruptos los 
estarían llamando increíble, y se declararía de 
inmediato un feriado nacional. ¡Conmigo, a 
pesar de nuestro récord de economía y todo 
lo que he hecho, sin crédito!”, señaló.

México comprará a EU gran 
cantidad de productos 
agrícolas, anuncia Trump

Trump, aseguró que México comprará 

“grandes cantidades de productos agrí-
colas” a Estados Unidos, aparentemente 
como parte del acuerdo bilateral alcanza-
do este viernes para evitar la imposición 
de aranceles estadunidenses a todos los 
productos mexicanos.

Ese punto no estaba incluido en el comu-
nicado conjunto que Estados Unidos y Mé-
xico emitieron este viernes para anunciar su 
acuerdo sobre inmigración, y Trump no dio 
detalles sobre si ese compromiso forma parte 
del pacto logrado para evitar los aranceles.

No obstante, el mandatario ya afirmó, 

en otro tuit el viernes, que si se alcanzaba 
un acuerdo con México el país vecino “co-
menzaría a comprar productos de granjas 
y agrícolas a niveles muy altos, empezan-
do de inmediato”.

En 2018, las exportaciones agrícolas de Es-
tados Unidos a México ascendieron a 20 mil 
millones de dólares, y entre los productos más 
vendidos estaban el maíz, la soja y las carnes 
de cerdo y res, de acuerdo con el USTR.

Pero Trump ha insistido en potenciar 
las exportaciones de productos agríco-
las a aquellos países con los que Estados 

Vuelve la tranquilidad para  
invertir: López Obrador  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró que a 
partir de este lunes “volverá la confianza en México” para 

invertir, ante las negociaciones con Estados Unidos para evitar 
la imposición de aranceles.

Vuelve la tranquilidad y la confianza en México para que siga 
la inversión, siga habiendo trabajo, siga habiendo bienestar en 

nuestro país”, exclamó en su discurso durante la entrega de 
apoyos de los Programas Integrales para el Bienestar.

A 10 días de la advertencia del presidente Donald Trump, 
por aplicar el impuesto, López Obrador expresó ante 

los sinaloenses que el país corría un gran riesgo de crisis 
económica, debido a que el país vecino compra más 

productos mexicanos que México a Estados Unidos.
"Es más, lo que vendemos a Estados Unidos, que lo que les 
compramos. Si aplicaban ese impuesto a las mercancías 

mexicanas, iba afectar a las empresas, empleos a México. 
Iban a generar incertidumbre en nuestra economía”, dijo.

Acuerdo México-Trump:

La crítica situación de 
los migrantes en territorio 
nacional se recrudece al 

quedar entrampados entre 
dos gobiernos hostiles
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Donald Trump, está por entrar, el 
siguiente 18 de junio, a una nueva 
campaña electoral, para reelegir-

se como presidente de Estados Unidos, 
nuestro país vecino.

Así como lo hizo en su elección del 
2016, nos utilizó a nosotros, los mexica-
nos, para apuntalar la ganancia de votos.

Y si antaño dijo que construiría un muro 
que lo pagaríamos nosotros, hogaño nos 
asustó con el petate del muerto, amenzan-
do con, en caso de no detener la migra-
ción de centroamericanos que transitan 
en su camino por nuestro país, imponer 
un arancel del 5% a productos mexicanos 
que crucen la frontera hacía USA, la cual se 
incrementaría un 5% extra cada mes, hasta 
completar un 25% en octubre.

Con eso, dijo, volverían a USA las em-
presas que hoy están en México y, ade-
más, por consecuencia, miles de empleos.

Inmediatamente el gobierno federal 
mexicano, envió a Washington un equipo 
negociador encabezado por el presiden-
ciable para el 2024, Marcelo Ebrad, quien 
consiguió suspender el intento de arancel 
mediante acuerdos. Bravo!!!!

¿Bravo?
Pues sí, Andrés Manuel López, presu-

mió que, “a partir de la semana entrante, 
ofreceremos ayuda humanitaria, opor-
tunidades de empleo, educación, salud 
y bienestar a quienes esperen en Mexi-
co sus solicitudes de asilo para entrar a 
EEUU”, lo que siginifica, que habremos 
de mantener a 8 mil centroamericanos 
que hoy esperan en USA que les den una 
cita para definir si les dan asilo o no.

Es decir, ha de pensar que al cabo no 
son muchos, y como somos muy humani-
tarios, resulta que ahora que los manden 
para acá, los vamos a mantener con nues-
tros impuestos.

Un verdadero triunfo, ¿no?
Y también le exigieron a México, que, 

para poner punto final a otras migracio-
nes desde el sur de nuestra frontera, se 
enviara a la Guardia Nacional para con-

tener a quien osaran pisar nuestra patria, 
aunque fueran con destino a USA. Así, 6 
mil integrantes de la Guardia Nacional, 
serán trasladados a los municipios colin-
dantes con Guatemala y Belice para tra-
bajar para la US Border Patrol.

Sí, lectora, lector, inquisitiv@, la Guardia 
Nacional, esa que NO ha llegado a nues-
tra tierra y por eso tenemos días de hasta 
7 mexicanos muertos en nuestro Cajeme 
querido, ahora mismo irá a detener mi-
grantes y los echará para afuera de nuestro 
país sin importar la tradición hospitalaria 
de nuestra política internacional.

Ya me imagino a Alfonso Durazo con 
kepí de oficial de Migración correteando 
centroamericanos, pero la pregunta será, 
¿tendrán uniforme verde como los que 
patrullan la frontera de USA con México?

Y aún hay más. La oficina de represen-
tación de comercio de USA, reporta que 
en el año 2018 ese país envió a México 20 
billones de toneladas de productos agrí-
colas, desde maíz, soya, productos lác-
teos y porcinos y así, con lo cual establece 
un récord histórico.

Y por si esto fuera poco (ya sé, dirán que 
fue culpa de Peña, y digo yo, ok, pero, ¿y aho-
ra?), resulta que en su twitter (es decir su 
órgano oficial de comunicación), Mr. Trom-
petas presume que, dentro de los acuerdos, 
los mexicanos estamos dispuestos a comprar 

más productos a “los patriotas granjeros de la 
Unión Americana”. O sea, nos les basta los 20 
billones de toneladas.

¿Y saben por qué impuso esa regla? 
Porque fueron los estados gringos con vo-
cación agrícola los que le dieron el triun-
fo en el 2016, y quiere que se los vuelvan a 
dar. Entonces, si el 2018 fueron 20 billo-
nes de toneladas, en el 2019 seguro serán 
más, y para el 2020, ya con un titipuchal 
de productores quebrados al no alcanzar 
apoyo del gobierno mexicano (políti-
ca agrícola fallida) por tener más de 20 
hectáreas, y cuando decidan que enton-
ces no es negocio sembrar, pues es obvio 
que el campo mexicano vendrá a menos y 
los gringos de TRUMP y de AMLO, están 
dispuestos a “vendernos” sus productos, 
ahora sí, al precio que les dé la gana.

¿Ahora entendemos el pérfido plan de 
este gobierno de acabar con la agricultura 
mexicana de parte de SADER?

El caso es que yo no veo, por ningún 
lado, de dónde sacan los miembros de 
este gobierno MORENISTA que nos fue a 
toda madre con el acuerdo.

Digo, y por citar un ejemplo, si ellos nos 
venden 20 mil millones de toneladas de 
productos gringos al año, si les imponemos 
también un arancel del 5%, si les cobramos 
a los chocolates que ahora pululan en los 
ocsos, a la ropa, a los carros (son más los 

que importamos que los que se hacen aquí 
de marcas de ellos), a las bicicletas, a las 
llantas, a la gasolina, el gas, a lo que ustedes 
se imaginen, les paramos una recia, porque 
no podemos dejar de lado que, importa-
mos más de USA de lo que exportamos, 
pensando en que no tenemos herramientas 
para defendernos, que no sea otra, como lo 
fue, la sumisión a Donald Trump de parte 
de AMLO, que quizá no le entiende a esto.

Lee tan poco, es evidente.
Y conste, no me cierro, hay decenas de 

países que quisieran tener más comercio 
con nosotros, pero, acostumbrados como 
estamos, nos conformamos a la facilidad 
de llevarlo a la frontera gringa y también de 
que ellos nos envíen productos para atrás.

Digo, señores, y ¿la dignidad?
Esto de ser vecinos es como un matrimo-

nio a clara, yema y cascarón (componentes 
de…) donde hay que ceder sin retroceder, y 
es como la lealtad y la amistad, la cual es de 
doble vía, va y viene (¿me oíste?).  

Si hubiésemos puesto también con-
diciones, la neta que les truena primero a 
ellos que a nosotros, porque al final del día, 
ya estábamos acostumbrados a vivir sin el 
Dairy Queen, pero teníamos nieve pareci-
da, ¿no? Ellos no le entienden a eso.

Y la verdad, no se hagan, no se trata de 
apoyar o no apoyar a AMLO, se trata de ver 
que, el mal llamado triunfo del acuerdo, 
fue nada más que una madriza que nos pu-
sieron y que nos va a costar a tod@s.

Vengan, ahora, los comentarios de los 
defensores a ultranza de las políticas de 
este gobierno, y les recuerdo que, com-
parados el 2018 contra el 2019, en votos, 
MORENA perdió 3 millones de los mis-
mos, a pesar de haber ganado las guber-
naturas de Baja California y Puebla, en 
el resto de los estados, les pegaron hasta 
con la cubeta.

Esto, ¿les dice algo? A mí también
Gracias.

http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¡Ganamos! Ahora somos  
guaruras del Trompetas
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Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

El gran logro de AMLO y la madurez mostrada por la 
gobernadora Pavlovich generan confianza y apoyo social

La aceptación hacia el presidente 
López Obrador había bajado a 69 
por ciento y con el gran logro que 

alcanzó frente al presidente Trump esa 
aceptación saltó a 86 por ciento, un lugar 
en las preferencias de la ciudadanía sin 
precedente.

En Sonora, el acto masivo realizado en 
Tijuana, el que encabezó el presidente de 
todos los mexicanos, tuvo un fuerte impac-
to al acudir a acompañarlo la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano, la que advirtió 
que los actuales son tiempos para la uni-
dad. Muy certera la mandataria estatal.

Sobre los riesgos de la aplicación de 
las medidas adoptadas por el presiden-
te Trump, encontramos que se habrían 
puesto en peligro 900 mil empleos en 
México, de ahí la importancia de la eficaz 
negociación que hizo López Obrador.

No obstante, la ocasión podría ser toma-
da como punto de partida para empezar a 
analizar la diversificación del mercado in-
ternacional mexicano y no depender tanto 
del comercio con Estados Unidos, país con 
el que se celebra el 76 por ciento de las tran-
sacciones comerciales.

Poner la vista en Asia, Europa y otras re-
giones del mundo disminuiría los riesgos.

En fechas recientes Trump se lanzó 
contra China y sus exportaciones hacia 
Estados Unidos, lo que de alguna manera 
benefició a México y se podría ir mucho 
más lejos en tanto se amplíe el comercio 
con esa gran nación asiática.

Más de 100 millones de mexicanos no 
pueden ser rehenes de un gobernante que 

en aras de su posible reelección hace y des-
hace por capricho, con golpes populistas.

Respecto a la gobernadora Pavlovich, 
si bien sorprendió su presencia en el acto 
encabezado por el presidente mexicano, 
actuó de una manera objetiva y naciona-
lista en momentos en que nadie debería 
quedarse atrás en la batalla contra Mé-
xico. Los aplausos son también para ella 
y más cuando que gobierna una entidad 
colindante con Arizona, estuvo a la al-
tura, en un ejemplo de madurez y con-
gruencia, al margen de los intereses par-
tidistas y pese a los llamados de atención 
que pudiera recibir de la cúpula del PRI, 
partido del que es parte.

Felicidades, señora gobernadora.
Lo que sigue, ¿qué es lo que sigue?
Sonora es víctima de los hacedores de 

violencia. La criminalidad está por do-
quier, sobre todo en Cajeme y sus alre-
dedores y en tal aspecto observamos que 
con un cambio en la estrategia empiezan 
a caer delincuentes.

Fue el fin de semana cuando en un he-
cho en que agentes estatales, federales y 
elementos militares persiguieron y detu-
vieron a asesinos a sueldo, sicarios les lla-
man, y al arribar al lugar agentes policíacos 
municipales recibieron la orden de retirar-
se, “¡No queremos municipales aquí!, gri-
tó un agente federal, de lo que se deriva la 
sospecha de que los delincuentes podrían 
estar involucrados con los agentes locales.

A estas alturas, a las 10 de la mañana 
del domingo, las ejecuciones sumaron 16 
solo en lo que va de junio, más de un ho-

micidio por día, algo sin precedente, algo 
nunca visto en la historia de Cajeme. 

Desde que inició la actual adminis-
tración municipal, la que preside Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado, son 276 los ho-
micidios, lo que demanda una atención 
extraordinaria por parte de las instancias 
estatal y federal.

Con la buena relación que la goberna-
dora Pavlovich ha construido con la Fe-
deración, resurge el optimismo de que las 
cosas empezarán a cambiar para bien.

Sabemos que comúnmente agentes 
municipales y estatales detienen a con-
sumidores de drogas, pero, se pregunta la 
sociedad cajemense, ¿y los capos mayo-
res? ¿Los dueños del negocio? ¿Los nar-
cotraficantes principales?

Se habla, en términos populares, de 
estos y aquellos, solo que no se sabe qué 
se ha hecho o se hace contra estos.

El mes próximo tendremos en Cajeme y 
gran parte de Sonora, a la Guardia Nacio-
nal, con lo que debemos prepararnos para 
conocer y sufrir un nuevo ambiente, uno en 
el que menudearán los enfrentamientos y 
la sangre correrá aquí, allá y acullá.

Ante tal situación corresponde a las 
autoridades locales y aquí sí que espe-
ramos el gobierno de Claudia Pavlovich 
proceda a poner en operación un pro-
grama enfocado a atacar las fuentes del 
delito, un programa que vaya hasta las 
raíces del problema y lo enfrente en bus-
ca de una solución definitiva y no preci-
samente a balazos sino con preparación 
humanista en el que laboren no agentes 

policíacos ni militares sino psicólogos, 
educadores e investigadores comprome-
tidos con un solo objetivo: lograr la convi-
vencia social en paz y salvar de las garras 
de la delincuencia a niños, adolescentes y 
jóvenes que son los que en la actualidad, 
cooptados por el crimen organizado van 
por ahí robando y asesinando.

Los sonorenses confiamos en los go-
bierno estatal y federal y con esto ya se ha 
dado un gran paso para dar lugar a la coo-
peración, con la idea de que juntos, pue-
blo y gobierno, pueden hacer más que el 
más poderoso ejército del mundo.

Atacar la violencia con más violencia 
es como el cuento de nunca acabar. Una 
regla hitleriana aplicada en los años 30s 
y 40s, en el siglo pasado, establecía que a 
la violencia hay que enfrentarla con una 
violencia mayor, pero no, la historia nos 
demuestra que se trata de una regla equi-
vocada.

En México tuvimos y sufrimos la expe-
riencia en los gobiernos de Gustavo Díaz 
Ordaz y Luis Echeverría, cuando que 
cada acto público de protesta era reprimi-
do con el Ejército, lo que condujo al surgi-
miento de numerosos grupos guerrilleros 
en todo el país.

Esta vez no son las protestas de esos 
años, cuando lo que se exigía era justicia 
social, democracia y legalidad, ahora es 
el tráfico de drogas lo que nos ha llevado 
a estas condiciones parecidas a las de un 
país en guerra.

Confiamos en que se tomarán las me-
didas más adecuadas.

Donald Trump Andrés Manuel López Obrador Claudia Pavlovich Arellano Gustavo Díaz Ordaz
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Violencia extrema de nuevo sacude a Obregón

En la última semana se disparó la 
espiral de violencia en Cajeme. 
Los cajemenses se sienten total-

mente frustrados ante la epidemia de 
“cristal” presente en todas las colonias 
del municipio. Antes entre los capos 
había un pacto de honor de no meterse 
con las familias, pero eso se ha acabado. 
Hoy ya no importan las vidas de niños, 
mujeres y ancianos. Las balaceras se dan 
por todas partes, centros comerciales, 
el norte, sur y centro de la ciudad. No 
se diga el medio rural. El problema es 
que los balazos le tocan a gente inocen-
te que nada tiene que ver. Esos pleitos 
entre narcomenudistas han golpeado 
a la sociedad civil, lo que ha tenido su 
impacto en la economía local y ha ge-
nerado miedo en la población. Es cierto 
que el problema es nacional y estatal, 
pero Cajeme es un caso serio digno de 
atención, que está por encima de todo. 
Al margen de valores, la violencia tiene 
sus raíces en la epidemia del cristal que 
tenemos en Cajeme, y en una economía 
que no provee empleos suficientes y 
bien pagados, contrario a otras ciuda-
des de Sonora donde hay más trabajos y 
hay plazas donde hasta los mismos nar-
cos no permiten que entre esa terrible 
droga del cristal.

Otro factor es la corrupción policia-
ca en los niveles municipales que por 
miedo o avaricia se han asociado con 
los narcomenudistas. Ellos saben dón-
de están esos laboratorios y tiraderos. 
Hace unas semanas platicaba con un 

expolicía de Tijuana, quien ahora vive 
en Estados Unidos. Me contaba como 
todos los agentes de esa frontera reci-
ben pagos de los negocios de venta de 
drogas a cambio de dejarlos trabajar; y 
a su vez, ellos tienen que entregar una 
parte a sus jefes. Es más, para que les 
asignen una patrulla, tenían que darle 
mochada al jefe. Y de dónde viene ese 
dinero para pagar por una patrulla, 
pues justamente de los pagos de los ne-
gocios de venta de drogas. ¿Qué pasa si 
como policía no te quieres involucrar? 
No te dan patrulla, dice. Ahí te quedas. 
¿Pero el reparto de dinero sucio alcan-
za para todos? pregunte, “Qué va, hay 
mucho, demasiado. No tienes idea”, 
me respondió. Y si el jefe policiaco, no 
quiere colaborar con los narcos y darles 
protección, qué pasa. Si no los deja tra-
bajar o le atrapan a su gente, también 
lo pueden matar, comentó. La conver-
sación con este ex agente de policía nos 
da una idea de la corrupción que hay en 
las policías municipales en México.

Francisco Cano Castro, el director de 
Seguridad Pública a quienes algunos 
regidores aceptaron en el cargo hace 
ya casi ya nueve meses no muy conven-
cidos, pero dándole el beneficio de la 
duda, no ha podido bajar las violentas 
ejecuciones. No es del todo su culpa, 
pero no sabemos hasta dónde tenga la 
capacidad o cuáles sean sus limitacio-
nes para combatir la corrupción dentro 
de las filas policiacas.

¿Qué pasaría con la propuesta del re-

gidor Rodrigo Bours que hizo hace ocho 
meses para la compra de 200 motocicle-
tas con derecho a ser adquiridas por los 
agentes policiacos? Esto de acuerdo al re-
gidor, mejoraría mucho la presencia po-
liciaca en las colonias. Propuestas como 
esta, en algo pueden ayudar.

Dificil complacer a todos
El presidente Andrés Manuel Ló-

pez Obrador consiguió evitar que el 
presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump impusiera aranceles a los pro-
ductos mexicanos que se exportan a 
Estados Unidos. Un triunfo sin duda al-
guna porque las consecuencias no hu-
bieran sido nada gratas para los mexi-
canos y estadounidenses. Se evitó una 
guerra comercial. Sin embargo, por otro 
lado, ha sido muy criticado tanto por 
quienes quieren a los inmigrantes como 
por aquellos que los rechazan. Esto 
porque al parecer el acuerdo alcanzado 
implica el reforzamiento de las medi-
das contra los inmigrantes centroame-
ricanos que entran a México con la mira 
puesta en Estados Unidos. En Estados 
Unidos, los defensores de los inmigran-
tes están que trinan contra AMLO por-
que aseguran que, al reforzar la frontera 
con Guatemala, le hará el trabajo sucio 
a Trump al detener a inmigrantes en 
México y cortarles el sueño americano. 
Pero hay otro grupo entre los mexica-
nos que está indignado porque México 
les va a dar comida, techo y empleo a 
los centroamericanos cuando muchos 

mexicanos ni siquiera tienen acceso a 
esos bienes.

Es difícil que todos estén conten-
tos, pero debemos decir que todos los 
presidentes de México han detenido 
migrantes centroamericanos a su paso 
por México. Esto no es algo nuevo. Le 
hicieron el trabajo sucio al propio Oba-
ma. Por otra parte, los mexicanos de-
ben despreocuparse en torno a la ayuda 
que el presidente de México quiere dar-
les como asilo, techo y empleos. Estos 
inmigrantes no quieren quedarse en 
México. Están casados con la fantasía 
de que van a la tierra prometida en Es-
tados Unidos, cuando este país ya no es 
lo que era antes.

Felicitaciones
Al regidor Rodrigo Bours porque se 

convirtió esta semana en abuelo por se-
gunda ocasión por parte de su hijo mayor 
Rodrigo y su esposa María. Este mismo 
año, en marzo, su hijo Mauricio y su nue-
ra Jacinta lo hicieron abuelo por primera 
vez en Los Ángeles.

También felicitamos a Myrna Bojó-
rquez porque su hijo, el director y es-
critor de cine Pepe Bojórquez acaba de 
terminar el rodaje de la película Como 
caído del cielo, producida por Netflix, 
que trata sobre el ídolo Pedro Infante. 
Esta es la cuarta película del cajemense. 
La primera fue Mar de sueños; la segun-
da, Luna escondida; después vino Más 
sabe el diablo por viejo; y ahora Como 
caído del cielo.
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